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Уже совсем скоро в вол-
шебную новогоднюю ночь 
под бой курантов мы будем 
загадывать свои самые 
сокровенные желания. И 
главным желанием, думаю, 
станет для всех – оконча-
тельная победа над корона-
вирусной инфекцией. А для 
медицинского сообщества 
станет самым ожидаем со-
бытием наступающего года 
– выписка последнего па-
циента из ковидного госпи-
таля по выздоровлению.

Подводя итоги уходящего года, необходимо 
отметить, что он был одним из сложнейших за 
последние десятилетия. Пандемия коронави-
руса охватила весь мир, и именно вы находи-
тесь на передовом рубеже борьбы с этим за-
болеванием. 

Ваша работа значима для каждого жителя Рес-
публики Алтай . Вы выполняете непростые зада-
чи, а ваш труд позволяет сохранить величай шие 
ценности – жизнь и здоровье людей, наших с 
вами земляков. Искренняя благодарность и низ-
кий поклон за ваш нелегкий ежедневный труд! 

В это сложное время мы стараемся оказать 
посильную поддержку в вашей работе – выде-
ляем средства на дополнительные выплаты со-
трудникам, лечащим пациентов с COVID-19, за-
купаем дополнительное оборудование и технику, 
автомобили скорой медицинской помощи. Суще-
ственно укрепляется материально-техническая 
база медучреждений – завершается строитель-
ство и оснащение 16 фельдшерско-акушерских 
пунктов в сёлах, а также новой пристройки к дет-

В Республику Алтай 
поступает необходимое 

оборудование и СÈЗ 
для борьбы с ковидом 
Новое оборудование для борьбы с коро-

навирусом поступает в больницы Республики 
Алтай. В частности, для нужд медучреждений 
закуплены мониторы, кислородные концен-
траторы, средства индивидуальной защиты 
медицинских работников. Деньги на эти цели 
были выделены из резервного фонда Прави-
тельства РФ. Новое оборудование и СИЗ рас-
пределяются между медучреждениями регио-
на исходя из заявленных ими потребностей.

Накануне на 52 млн. рублей пришла боль-
шая партия СИЗ. Более 8 тысяч респирато-
ров, 375 тысяч одноразовых медицинских 
масок, а также многоразовые и одноразовые 
защитные костюмы, щитки и перчатки. таким 
образом, медицинский персонал обеспечен 
всеми необходимыми средствами индивиду-
альной защиты.

Поступившие кислородные концентраторы 
позволят обеспечить всех пациентов, которые 
лежат в лечебных отделениях и нуждаются в 
подаче увлажненного кислорода. Стабильная 
подача кислорода для пациентов с COVID-19 
– буквально вопрос жизни и смерти. В госпи-
талях республики имеется 184 койки с кисло-
родом, 40 коек с кислородом и ИВЛ. 

С помощью переносных прикроватных мони-
торов физиологического показателя пациента, 
медицинский персонал может быстро узнать 
всю интересующую информацию о состоянии 
пациента. такие мониторы используют в реа-
нимации, палатах интенсивной терапии и пере-
возке больных в машинах скорой помощи.

также было закуплено 25 тыс. ПЦр-тестов 
для иммунохроматографического выявле-
ния антигена COVID-19 на сумму более 17 
млн. рублей. Они необходимы для экспресс-
диагностики в целях исключения внутриболь-
ничного заражения медработников и пациен-
тов в приемных отделениях больниц.

Îт всей души поздравляþ вас с наступаþùиì Íовыì 2021 годоì!

Уважаемые врачи и медицинские сестры, 
ôельдшеры и санитарки! Работники здравоохранения! 

скому хирургическому корпусу Республиканской 
больницы, ведется планомерная работа по при-
влечению дополнительных медицинских кадров 
и поддержке работающих в отдаленных населен-
ных пунктах медиков. 

традиционно в Новогоднюю ночь загадыва-
ют самое главное желание. давайте все вместе 
пожелаем, чтобы все тяготы 2020-го остались в 
прошлом, а наступающий год принес нам только 
хорошие и позитивные моменты, больше радо-
сти, здоровья и улыбок. 

дорогие друзья, от всей души желаю вам толь-
ко добрых и позитивных перемен. Счастья вам и 
успехов, всего самого лучшего! 

С Новым годом, с новыми начинаниями!

С уважением,
Глава Республики Алтай, 

Председатель Правительства 
Республики Алтай

о.Л. ÕоРоÕоРдИН

Â êанун всеìи лþбиìого праздниêа позвольте 
сердечно поздравить вас с наступаþùиì Íовыì годоì! 

ДÎРÎÃÈЕ КÎËËЕÃÈ, ДРУЗÜß!

Уважаемые коллеги, каждый из вас, 
верный высокому призванию, на своём 
рабочем месте во врачебной амбула-
тории или районной больнице, службе 
«03» или региональном медицинском 
центре круглосуточно стоит на страже 
здоровья и жизни людей, отдавая им 
своё мастерство, трудолюбие, талант, 
внимание и любовь. Я хочу поблаго-
дарить медицинских работников Ре-
спублики Алтай за самоотверженный 
труд, а наших пациентов – за доверие 
к нам и активную позицию.

Совместными усилиями в уходящем 
году было многое реализовано. Стоя-
щие перед нами амбициозные задачи, 

сформулированные в стартовавшем 
еще в 2019 г. национальном проекте 
«Здравоохранение», постепенно вы-
полняются. В рамках данного проекта 
ежедневно ведется большая работа по 
повышению эффективности отрасли, 
улучшению доступности и качества ме-
дицинской помощи. Все это осущест-
вляется благодаря сплоченной работе 
медиков, усилению профилактической 
работы, использованию современ-
ных методов диагностики в здраво-
охранении, укреплению материально-
технической базы медорганизаций. 

Будем откровенны, в уходящем 
году не обошлось без трудностей. Но 

мы преодолевали их вместе. Спасибо 
вам за это!

от всей души желаю всем меди-
цинским работникам и ветеранам 
здравоохранения Республики Алтай 
крепкого здоровья! Пусть будут счаст-
ливы ваши дети и родители. Пусть в 
ваших домах царят мир и радость, со-
гласие и благополучие! Пусть в новом 
году сбудутся все ваши мечты!

С Новым годом!

С уважением,
Министр здравоохранения 

Республики Алтай
Сергей КоВАЛеНКо
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Как рассказала региональ-
ный координатор Всероссий-
ского общественного дви-
жения «Волонтёры-медики» 
в Республике Алтай Эркелей 
Бекова, волонтёрская помощь 
на территории нашего регио-
на оказывается в рамках фе-
дерального проекта и всерос-
сийской акции «Мы вместе». 
Если в весеннюю кампанию 
волонтёры в основном зани-
мались доставкой продуктовых 
наборов и лекарств маломо-
бильным людям и ветеранам, 
то в настоящее время, поми-
мо этой функции, доброволь-
цы выполняют и ряд других. 
Немалые силы брошены на 
поддержку медицинских ра-
ботников, которые вынуждены 
работать в условиях повышен-
ной нагрузки. 

В районах республики во-
лонтёров можно увидеть на 
ФАПах, в Горно-Алтайске ре-
бята помогают старшим кол-
легам в регистратуре поли-
клиники, совместно с врачами 
участвуют в процессе приема 
пациентов, работают в службе 
скорой помощи, ведут вме-
сте с врачами и фельдшера-
ми патронаж пациентов, при-
нимают заявки, поступающие 
на «горячую линию». И это 
ещё далеко не полный спи-
сок обязанностей, которые 
выполняют волонтёры, давая 
своим трудом медицинским 
специалистам глоток свежего 
воздуха. В свою очередь ме-
дики охотно делятся с моло-
дой сменой своими знаниями 
и опытом, помогая погрузить-
ся в мир медицины, понять 
и полюбить свою будущую 
профессию.

По словам Эркелей Бековой, 
молодёжь с желанием вступа-
ет в волонтёрское движение, в 
команде волонтёров состоят не 
только студенты медицинского 
колледжа, но и других образо-
вательных учреждений города 
и просто люди, которые хотят 
помогать другим. 

Несмотря на то, что количе-
ство добровольцев в послед-
нее время возросло, в обще-
ственной организации очень 
рады приходу новых волонтё-
ров. Ведь они нужны всегда и 
везде, особенно сейчас, когда 
в стране и мире не утихает пан-
демия.

Старший регистратор по-
ликлиники Республиканской 
больницы Еркегуль Рахимова 
рассказывает, что волонтеры 
существенно помогают в рабо-
те, и, несмотря на недостаток 
опыта, очень стараются и от-
ветственно подходят к постав-
ленным задачам, выполняя их 
максимально качественно. 

– ребята выезжают на вы-
зовы, на входе в поликлинику 
измеряют посетителям темпе-
ратуру, с врачами присутствуют 
на приёме пациентов, задей-
ствованы в регистратуре. Они 
выполняют достаточно боль-
шой объём работы, чем очень 
выручают наших сотрудников, 
которые отвечают волонтёрам 
поддержкой и делятся своим 
опытом, – отмечает она. 

Студент четвёртого курса 
медицинского колледжа Роди-
он Имшин помогает старшим 
коллегам в поликлинике, ра-
ботая в кабинете неотложной 
помощи. Вместе с фельдше-
рами он участвует в приёме 
пациентов, проводит осмотры, 
и все необходимые диагно-
стические процедуры. Родион 
рассказывает, что поток боль-
ных каждый день достаточ-

ВÎËÎНТЕРÛ-МЕДÈКÈ: 
помогать людям и набираться опыта

Пандемия новой коронавирусной инфекции вско-
лыхнула небывалую волну добровольчества в на-
шем регионе и его столице. Всё больше желающих 
помогать людям вступают в ряды Всероссийского 
общественного движения «Волонтёры-медики» в 
Республике Алтай, сегодня здесь состоит порядка 
300 человек. При этом круг задач, стоящих перед 
волонтёрами республики расширяется, сейчас до-
бровольцы, в основном из числа учащихся Горно-
Алтайского медицинского колледжа, активно тру-
дятся вместе с медработниками, будь то поли-
клиника, служба скорой помощи и даже ковидный 
госпиталь. Молодые силы и добрые сердца в это 
непростое время как никогда требуются медорга-
низациям, как хорошо, что они есть. Армия волон-
тёров растёт и крепнет и их вклад в дело борьбы с 
COVID-19 трудно переоценить. 

но большой, ответственность 
возложена огромная, но ког-
да рядом старшие коллеги, то 
всё получается. Волонтёрская 
деятельность помогла студен-
ту погрузиться в профессию и 
получить важный практический 
опыт, научиться взаимоотно-
шению с людьми. 

– к каждому человеку нужен 
индивидуальный подход, и что-
бы это понять – нужна практи-
ка. За время работы здесь, я 
многому научился, – говорит 
Родион Имшин.

На вопрос, почему пошёл в 
волонтёрство, он отвечает, что 
было большое желание быть 
полезным людям и поддер-
жать медицинских работников 
в сложный период. Родион ра-
ботает неполный рабочий день, 
времени хватает и на работу, и 
на учёбу. 

Алекс Чулдум-Сурун также 
является студентом четверто-
го курса Горно-Алтайского ме-
дицинского колледжа. Вот уже 
месяц в рамках волонтёрской 
деятельности он помогает ра-
ботникам скорой медицинской 
помощи. Выезжает на вызовы, 
в том числе и к людям, которые 
жалуются на симптомы COVID-
19. Самое сложное в этой ра-
боте, по словам студента, это 

ношение защитных костюмов, 
в которых достаточно тяжело 
дышать и передвигаться, осо-
бенно при подъёме на верхние 
этажи. В целом Алексу очень 
нравится работа в команде 
службы скорой помощи и вооб-
ще в медицине. За период во-
лонтёрства он лишь утвердился 
в желании посвятить себя ме-
дицинской миссии. 

– Всем волонтёрам-медикам 
я желаю успехов в непростом, 
но благородном деле – помощи 
людям, а главное – здоровья и 
терпения! – обратился Алекс 
Чулдум-Сурун к участникам во-
лонтёрского движения.

Остаётся только присоеди-
ниться к сказанному, поблаго-
дарить ребят за их доброту, 
отзывчивость, человеколюбие, 
ответственность, ведь это глав-
ные качества, которыми должен 
обладать медицинский работ-
ник и любой из нас – человек, 
живущий в современном обще-
стве. Счастья, вам, волонтёры, 
энергии, сил и пусть добро воз-
вращается к вам бумерангом. 

Светлана КоСтИНА 
Опубликовано в газете 

«Вестник Горно-Алтайска»
Фото предоставлено 

волонтёрами

Стать волонтером можно, зарегистрировавшись 
на портале добро.ру. Потенциальный волонтёр 
оставляет заявку, далее с ним связывается со-
трудник регионального волонтёрского движения. 

Если же кому-то из граждан нужна помощь во-
лонтёров, например, по доставке продуктов и 
лекарств на дом, то можно позвонить на теле-
фон единой по всей стране «горячей линии», 
8 (800) 200-34-11, оформить заявку, задать инте-
ресующие вопросы. 

«Ê êàæäîìó ÷åëîâåêó 
íóæåí èíäèâèäóàëüíûé 
ïîäõîä, è ÷òîáû 
ýòî ïîíÿòü – 
íóæíà ïðàêòèêà. 
Çà âðåìÿ ðàáîòû çäåñü, 
ÿ ìíîãîìó íàó÷èëñÿ...»
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Решение об образовании 
Ассоциации принято II съез-
дом врачей Республики Алтай. 
Первым председателем был 
избран Заслуженный врач РФ 
Федотов Федор Федорович, 
на этом посту он находился 
в течение 8 лет. С 2018 года 
Председателем Правления 
Ассоциации является Штана-
ков Максим Валерьевич.

Была создана и эффективно 
работает ведомственная га-
зета «Эмчи-доктор», на стра-
ницах которой освещаются 
все главные события в меди-
цинской среде. Созданы два 
сайта – самой организации и 
сайт «История здравоохране-
ния Горного Алтая» (история.
авра.рф). Проделана огром-
ная работа по воссозданию 
истории всех медицинских 
организаций региона, всех 
значимых событий и лично-
стей в становлении здравоох-
ранения.

С 2012 года «Ассоциация 
врачей Республики Алтай» 
ежегодно вручает ко дню 
медицинского работника па-
мятные Свечи милосердия и 

Принципами модерни-
зации, в первую очередь, 
предусмотрено обеспечение 
доступности медицинской 
помощи для жителей малых 
населённых пунктов и отда-
лённых территорий, усиле-
ние профилактики заболева-
ний, а также формирование 
пациентоориентированной 
системы здравоохранения. 
В общей сложности на эти 
цели в бюджете  предусмо-
трено 947 млн. рублей: 926 
млн. – из федерального бюд-
жета и 21 млн. – из регио-
нального.

Для обеспечения доступ-
ности первичной медико-
санитарной помощи Програм-
ма модернизации включает в 
себя мероприятия по строи-
тельству, реконструкции и ка-
питальному ремонту объектов 
здравоохранения, мероприя-
тия по приобретению меди-
цинского оборудования, ав-

Утверждена Программа модернизации 
первичного звена здравоохранения

15 декабря Прави-
тельство Республики 
Алтай утвердило Про-
грамму модерниза-
ции первичного звена 
здравоохранения на 
2021-2025 годы

тотранспортных средств для 
доставки медицинских работ-
ников до пациентов и достав-
ки пациентов до медицинских 
организаций. 

В рамках модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения продолжается рабо-
та по сохранению и развитию 
кадрового потенциала, повы-
шению его профессиональ-
ного уровня, оптимизации 
численности и состава. Со-
вершенствуется система под-
готовки врачей для медицин-
ских организаций на основе 
целевых заказов.

Планирование численности 
и структуры кадров здраво-
охранения проводится в со-
ответствии с программой го-
сударственных гарантий ока-
зания населению бесплатной 
медицинской помощи, диф-
ференцированными нормати-
вами потребности в различ-
ных видах медицинской по-
мощи с учетом организации 
работы и размещения сети 
медицинских учреждений, на 
основании перспективного 
прогноза потребностей на-
селения с учетом демографи-
ческой ситуации и динамики 

здоровья населения, прогно-
за естественного движения 
кадров, характера миграци-
онных процессов.

работников до места житель-
ства пациентов, а также для 
перевозки биологических ма-
териалов для исследований, 
доставки лекарственных пре-
паратов до жителей.

Потребность в обновлении 
и пополнении материально-
технической базы, а также не-
обходимость в ремонтах фор-
мировалась на основе заявок 
медицинских организаций.

Реализация мероприятий 
программ позволит внести 
ощутимый вклад в обеспече-
ние доступности и качества 
оказания первичной медико-
санитарной помощи, чтобы 
граждане республики, в том 
числе проживающие в самых 
отдаленных и труднодоступ-
ных ее уголках, получали весь 
спектр комплексных меди-
цинских услуг.

Напомним, что модерниза-
ция первичного звена здраво-
охранения реализуется во ис-
полнение перечня поручений 
Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина.

Утвержденную 
Программу модернизации 

можно посмотреть 
на официальном 

сайте Министерства 
здравоохранения РА  

http://minzdrav.med04.ru/

Десятилетие работы Ассоциации 
врачей Республики Алтай

19 декабря исполнилось 10 лет со дня образования  
Ассоциации врачей Республики Алтай. У истоков созда-
ния общественной организации объединяющей врачеб-
ное сообщество стоял известный политический деятель 
и тогдашний министр здравоохранения Республики  
Алтай Яимов Игорь Эжерович. Идейным вдохнови-
телем совершенствования врачебного сообщества 
стал известный врач современности Рошаль Леонид  
Михайлович, основатель Национальной медицинской 
палаты России.

сострадания врачам в таких 
номинациях как: «За вер-
ность профессии», «За вне-
дрение нового метода диа-
гностики и лечения», Памяти 
народного врача СССР Го-
мана А.М. «За достижения в 
хирургии», «Лучший молодой 
специалист», «Чтобы помни-
ли» (вручается родственни-
кам). такие награды получили  
33 врача. 

Были установлены мемо-
риальные доски:

– Первому врачу Ойротии 
Иволину Михаилу Алексееви-
чу на здании первой больни-
цы Алтайской духовной мис-
сии (1875);

– Первому врачу алтай-
ской национальности Тибер-
Петрову Виктору Тимофееви-
чу в с. Мыюта;

– На здании старого Горно-
Алтайского роддома, на ме-
мориальной доске увеко-
вечены имена заслуженных 
врачей, стоявших у истоков 
службы родовспоможения 
Горного Алтая: Ивановой По-
лины Павловны, Тарасовой 

Пелагеи Андре-
евны, Дейникиной 
Нонны Михайловны;

– На здании старой 
Областной больницы по 
ул. Шоссейной, где она рас-
полагалась с 1934 по 2000 
годы увековечены имена за-
служенных врачей – главного 
врача Ларкина Павла Васи-
льевича, терапевтов Тарского 
Георгия Захаровича, Потехина 
Василия Даниловича, хирур-
гов Люминой Анны Дмитриев-
ны, Гомана Анатолия Михай-
ловича, невролога Голикова 
Владимира Степановича,  

– В октябре 2018 года, в 
канун Дня памяти жертв по-
литических репрессий была 
открыта мемориальная доска 
офтальмологу Тискинеку Ва-
силию Ивановичу – первому 
врачу алтайской националь-
ности, получившего врачеб-
ное образование после рево-
люции 1917 года. 

Ассоциация неоднократ-
но участвовала в судебных 
процессах по защите чести 
и достоинства врачей. 

На VI съезде врачей Рос-
сии, в Москве, Ассоциация 
врачей Республики Алтай, за 
жесткую позицию и активную 
работу по защите врачей Пе-
ринатального центра была 
удостоена высшей награды 
НМП в номинации «Право на 
защиту». Премию вручал вы-
дающийся врач современно-
сти академик С.В. Готье. 

также на уровне НМП на-
граду в номинации «Врачеб-
ный поступок» получил хирург 
Вострокнутов И.В. Получение 
за 3 года двух наград феде-
рального органа представи-
телями Ассоциации врачей 
РА, значимое событие для на-
шего региона.

к 85-лению Победы в Ве-
ликой отечественной войне 
1941-1945 годов Ассоциаци-
ей врачей проведена работа 
по восстановлению данных о 

медицинских работниках, по-
гибших на фронтах войны – 
врачей, фельдшеров, санин-
структоров. Собраны данные 
на более 30 человек. 9 мая 
2020 года, Ассоциацией вра-
чей совместно с Минздравом 
РА, на территории Республи-
канской больницы заложена 
кедровая «Аллея памяти», по 
числу погибших медработни-
ков, изготовлена мемориаль-
ная доска.  

Весь уходящий год про-
фессиональное сообщество 
много и напряженно труди-
лось, справляясь с вызовами 
тяжелее которых в новейшей 
истории нашей страны, пожа-
луй, не было. Но уже сейчас, 
несмотря на то, что панде-
мия явно еще не закончилась, 
можно сказать, что мы спра-
вились. И в этом заслуга все-
го профессионального меди-
цинского сообщества.

Согласно Программе 
будет построено 34 ме-
дицинских организации, 
из них: 2 поликлиники, 
2 участковые больницы 
и 30 ФАПов. В 3-х ме-
дицинских учреждениях 
планируется провести 
капитальный ремонт.

также запланировано приоб-
ретение/замена 59 ед. меди-
цинского оборудования в под-
ведомственных учреждениях, 
из них: 43 ед. планируется за-
менить, 16 ед. «тяжелого» обо-
рудования приобрести (УЗИ, 
рентген оборудование). Осо-
бое внимание уделяется закуп-
ке отечественного оборудова-
ния, планируется закупить – 38 
ед. медицинских изделий.

Планируется оснастить ме-
дицинские организации ав-
тотранспортными средства-
ми в количестве 74 ед., из 
них: 26 ед. переоснастить и 
48 ед. дооснастить. Все ав-
тотранспортные средства, 
предусмотрены для достав-
ки пациентов в медицинские 
организации, медицинских 

Подводя итог мож-
но констатировать, что 
Ассоциацией врачей 
Республики Алтай про-
делана определенная 
работа, за которую не 
стыдно. Будущее за 
развитием врачебного 
самоуправления, этим 
путем идет весь циви-
лизованный мир, на 
этот путь обречено и 
наше здравоохранение.

Материал подготовил 
заслуженный врач РФ 

Федор ФедотоВ



Материалы газеты – на сайте minzdrav.med04.ru

4 ЭМЧИ доктор

№9/104

№4/123

«Наши медицинские работники 
чрезвычайных ситуаций готовы

– Сергей Михайлович, рас-
скажите немного о себе, как 
Вы пришли в профессию?

– Все началось со школы. 
Когда в старших классах нужно 
было выбрать профиль даль-
нейшего обучения – физико-
математический, биолого-
химический или филологический. 
Изначально собирался пойти 
вместе с другом на биолого-
химическое направление, но он 
в последний момент принял ре-
шение идти на физмат. Я же в 
своем выборе профиля класса и 
будущей профессии был уверен 
и настроен решительно, поэтому 
пришлось идти одному. Зачастую 
профессию врача выбирают, ког-
да кто-то из родителей уже ра-
ботает в медицинской сфере. Но 
у меня были на то свои причины. 
такое решение я принял после 
того как брат попал в серьезное 
дтП. Мой сын тоже выбрал неза-
висимый от родителей путь, не 
решился создать династию вра-
чей. Он сейчас учится на 2 курсе 
АлтГУ по профилю «Медиакомму-
никации».

– Почему решили сменить 
деятельность практикующего 
врача на административную 
работу?

– Заведующим хирургиче-
ским отделением я проработал 
около 8 лет. Все эти годы были 
очень интенсивными и достаточ-
но сложными, так как работать 
приходилось в основном без вы-
ходных, без отпуска, беря по 12 
дежурств в месяц. такой график 
привел меня к мысли, что нужно 
уже, наверное, что-то поменять 
в своей жизни. Поэтому к тому 
моменту, когда мне поступило 
предложение от главы Маймин-
ского района поработать в новом 
для меня направлении, я уже был 
готов к переменам, к смене ре-
жима рабочего дня и развитию. 
такая смена рода деятельности 
была осознанной. На большом 
семейном совете было принято 
решение, что мне стоит попробо-
вать заняться новым делом.

– Вы с 2008 года занимаете 
административные должности, 
не скучаете по профессии хи-
рурга? давно последний раз 
практиковали?

– Первые два года особенно 
не хватало, даже снилось, как я 
провожу операции. В то время, 
работая в администрации райо-
на, у меня было разрешение от 
главы администрации на дежур-
ства в хирургическом отделении 
Майминской районной больницы. 
таким образом, 1-2 раза в месяц 
я дежурил и практиковал. Где-
то с 2011 года я практически не 
берусь за проведение операций, 
времени не хватает, да и когда 
долго не практикуешь – руки на-
чинают забывать. Практика она 
необходима постоянно, без нее 
работа хирурга невозможна. 

– Представим, что по каким-
то причинам Вам не удалось 
бы стать врачом, то кем Вы 
еще могли бы быть?

– Мне в школе нравилось чер-
чение, может быть инженером. 
Когда строил дом, сам его на-
рисовал и спроектировал. А еще 
у меня в детстве было желание 
стать милиционером, так как папа 
был для меня примером.

– Немного мы узнали о Вас 
как личности, теперь погово-
рим о работе. Уже год как Вы 
находитесь на посту министра 
здравоохранения Республики 
Алтай, когда Вы приступили 
к исполнению обязанностей, 
тогда еще ничего не было из-
вестно о коронавирусе, чего 
Вы ожидали от вступления в 
новую должность?

– Я знал, что это будет очень 
сложная работа. Знал, что пол-
ным ходом идет реализация на-
циональных проектов, и о слож-
ной ситуации с кадрами в регионе 
тоже был знаком не понаслышке. 

Уже год как Сергей Михайлович Кова-
ленко находится на посту министра здра-
воохранения Республики Алтай. его руко-
водство началось практически в одно вре-
мя с появлением новой коронавирусной 
инфекции. Поэтому ему пришлось очень 
быстро научиться реагировать на поступа-
ющие проблемы, так как времени на рас-
качку просто не было. об этом непростом  
периоде и не только он поделился в интер-
вью для нашей газеты.

Поэтому ожидания были такие – 
работать придется долго, много 
и упорно. Было сформированное 
желание и четкие представления 
о том, как улучшить ситуацию со 
здравоохранением, как помочь 
ему перейти на совершенно дру-
гой уровень оказания медицин-
ской помощи, как улучшить ка-
чество медицинской помощи. Но 
ситуация с коронавирусом стала 
диктовать свои правила и стра-
тегии.

В марте, когда мы перешли в 
режим повышенной готовности, 
наши медицинские работники по-
казали насколько они в моменты 
чрезвычайных ситуаций готовы к 
выполнению любых задач. Меди-
цинским организациям пришлось 
в короткие сроки перепрофили-
роваться в госпитали, выполняя 
требуемые от них действия. та-
ким образом, всё медицинское 
сообщество с весны работает в 
ковидном режиме.

– После того, как началась 
пандемия, не было желания 
все бросить и вернуться в 
больницу?

– Бывает иногда приходят та-
кие задачи из Минздрава России, 
которые нужно выполнить, но не-
известно каким образом и какими 
силами, за счет чего... В такие мо-
менты возникают подобные жела-
ния, но потом останавливаешься и 
думаешь, что это будет не честно 
по отношению к тому, кто придет 
на мое место. К тому же меня на 
работу позвал глава республики, 
я не могу его подвести, встать и 
уйти. Соответственно это не чест-
но и по отношению к коллегам, 
которым тоже нелегко. Поэтому 
идешь и работаешь дальше.

– Если говорить о здравоох-
ранении в нашем регионе, то, 
как Вы оцениваете нынешнюю 
ситуацию в системе здравоох-
ранения?

– Здесь можно по-разному 
оценивать… с точки зрения си-
туации вокруг коронавируса, с 
точки зрения развития здравоох-
ранения или ситуации в кадрах. 
В целом по всем направлениям 
ситуация стабильная. 

Если начнем с кадров, то уже 
на протяжении многих лет со-
храняется примерно одна и та 
же цифра по количеству врачей и 
среднего медперсонала. В этом 
году к нам в регион приехало 33 
врача и 7 фельдшеров по про-
грамме «Земский доктор/фель-

дшер», при этом уехало работать 
в другие субъекты не так много, 
как в предыдущие годы.

Если говорить о системе здра-
воохранения, то, конечно, у нас 
есть много нерешенных проблем. 
Но мы со своими проблемами не 
одиноки, нам сейчас очень по-
могают сотрудники федеральных 
научных медицинских исследо-
вательских центров, которые 
приезжают к нам с рабочими ви-
зитами. Буквально недавно мы 
получили справочные материа-
лы от НМИЦ глазных болезней 
им. Гельмгольца. Им со стороны 
виднее, где у нас есть сложные 
моменты, нерешенные вопросы, 
что нужно делать, куда направить 
ресурсы. По итогам проверочных 
мероприятий от экспертов из фе-
деральных центров мы составля-
ем планы по улучшению качества 
оказания медицинской помощи, 
которые будем реализовывать 
совместными усилиями.

Если говорить про коронави-
рус, то тут мы все являемся сви-
детелями развития данной ситуа-
ции. В ноябре мы стали лидером 
в россии по показателю заболе-
ваемости COVID-19. Говорить, 
чем это обусловлено, все-таки 
не мне, а сотрудникам Роспо-
требнадзора, которые выполня-
ют контролирующие функции. В 
большей степени это связано с 
проведением увеселительных, 
торжественных мероприятий сре-
ди населения и не соблюдением 
рекомендаций по соблюдению 
противоэпидемического режима. 
Здравоохранение в данной ситу-
ации работает четко и слажено. 
Да, были у нас проблемы в ноя-
бре в период высокого подъема 
уровня заболеваемости: с вы-
зовом врача на дом, с работой 
колл-центра городской поликли-
ники, количеством коек в госпи-
талях. Но по мере возникновения 
проблем, появлялись и их ре-
шения. В целом сейчас уровень 
заболеваемости пошел на спад. 
Есть сложности с оказанием ме-
дицинской помощи пациентам с 
хроническими неинфекционными 
заболеваниями, в связи с пере-
ходом работы в инфекционные 
госпитали врачей узких специ-
альностей. Здесь, безусловно, 
тем врачам, что сейчас работают 
в поликлиниках, надо относить-
ся к пациентам с пониманием и 
состраданием. В районах врачи, 
которые принимают решение о 

направлении пациента к узким 
специалистам в Республикан-
скую больницу, должны вести 
сопровождение этого пациента – 
записывать его на прием. Сегод-
ня такая возможность имеется, и 
это входит в функции лечащего 
врача. 

– Каким образом они могут 
записать на прием в регио-
нальное медучреждение?

– рассмотрим ситуацию, на-
пример, районный врач-хирург 
принимает решение о необхо-
димости консультации с врачом-
травматологом медучреждения 
регионального уровня того или 
иного пациента. такая возмож-
ность у него имеется, для этого 
он заходит в медицинскую ин-
формационную систему и за-
писывает пациента к опреде-
ленному врачу. таким образом, 
пациент едет уже в назначенное 
время и место. Есть еще вариант 
– позвонить главному внештатно-
му специалисту, который опреде-
лит, когда пациенту лучше всего 
приехать. также не стоит забы-
вать и про современные техно-
логии, теперь в каждой районной 
больнице есть возможность про-
ведения телемедицинских кон-
сультаций, как с региональными 
медицинскими центрами, так и с 
федеральными.

– А самостоятельно пациент 
может «напроситься» на такую 
консультацию?

– По желанию мы можем от-
править пациента к тому или ино-
му специалисту, но здесь должно 
быть наличие показаний для та-
кой консультации. 

– Какие планы будут реали-
зованы, несмотря на корона-
вирус?

– Несмотря на коронавирус 
у нас не прекращается реализа-
ция всех национальных проектов 
– «Здравоохранение» и «демо-
графия». В рамках регионального 
проекта «Обеспечение квалифи-
цированными кадрами» на 2020 
год были предусмотрены сред-
ства из федерального бюджета в 
размере 59,4 млн. рублей, из ре-
спубликанского бюджета в разме-
ре – 600 тыс. рублей для единов-
ременной компенсационной вы-
платы медицинским работникам 
по программе «Земский доктор/
земский фельдшер». К концу года 
компенсацию получили 33 вра-
ча, 7 фельдшеров. Выделенные 
средства полностью освоены.

По программе «Борьба с 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями в Республике Алтай» 
было приобретено оборудование 
для Сосудистого центра, которое 
уже поставлено и введено в экс-
плуатацию. В рамках этой про-
граммы, пациенты, страдающие 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями и перенесшие острые 
состояние (инсульт, инфаркт), 
обеспечиваются в течение года 
бесплатно лекарственными пре-
паратами.

также реализуется програм-
ма «Борьба с онкологическими 
заболеваниями в Республике 
Алтай». В рамках которой у нас 
обеспечена поставка дорогосто-
ящего медицинского оборудова-
ния. такого как компьютерный 
томограф. Поставлена роботизи-
рованная система гистологиче-
ской и иммуногистохимической 
диагностики с архивированием, 
то, что мы раньше отправляли в 
Новосибирск, теперь будем де-
лать у себя, что крайне удобно 
для пациентов и врачей. Приоб-
ретены наркозно-дыхательные 
аппараты, ИВЛ. также в рамках 
данной программы закупаются 
современные дорогостоящие 
лекарственные препараты, ко-
торые используются в онколо-
гическом центре для проведения 
химиотерапии.

Большой и емкий проект «Соз-
дание единого цифрового конту-
ра» – это информатизация всей 
структуры здравоохранения. До 
конца года будет введен в экс-
плуатацию проект «Централь-
ный архив медицинских изо-
бражений», для его реализации 
приобретено оборудование для 
оцифровки рентгенологических 
снимков. таким образом, все 
рентген-снимки будут храниться 
в оцифрованном виде на нашем 
сервере, они будут доступны 
для медицинских работников. Их 
можно будет использовать при 
проведении телемедицинских 
консультаций. Снимок можно 
будет отправить любому врачу в 
любую клинику. В рамках этого 
же регионального проекта будет 
реализована Единая диспетчер-
ская служба «03», управление по-
токами на базе центра обработки 
данных в Майме в отделении ско-
рой медицинской помощи. Поми-
мо этого продолжается обновле-
ние автоматизированных рабочих 
мест медицинских работников.
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По программе «Развитие дет-
ского здравоохранения Респу-
блики Алтай, включая создание 
современной инфраструктуры 
оказания медицинской помощи 
детям» в районные больницы 
было поставлено ультразвуко-
вое оборудование, аппараты для 
офтальмологических исследова-
ний. также в рамках этого про-
екта завершается реконструк-
ция пристройки к детскому под-
разделению республиканской 
больницы. На текущий момент 
строительно-монтажные работы 
там завершены в полном объеме, 
осуществляется поставка меди-
цинского оборудования. К концу 
года этот корпус будет введен в 
эксплуатацию.

В рамках программы «Развитие 
первичной медико-санитарной 
помощи» осуществляются выле-
ты санитарной авиации. На 2020 
год было запланировано потра-
тить 120 млн. рублей, из них 110 
млн. из федерального бюджета и 
10 млн. из республиканского. На 
сегодняшний день сделали более 
130 вылетов, это больше на 25% 
от запланированных показате-
лей. каждый вылет – это чья-то 
спасенная жизнь и вовремя ока-
занная медицинская помощь.

также в рамах этого проекта 
проходят процедуры по выкупу 
построенных 16 ФАПов, которые 
будут введены в эксплуатацию 
до конца 2020 года. 9 в Онгудай-
ском, 1 в Кош-Агачском, 1 в Че-
мальском, 1 в Усть-Коксинском, 
1 в Шебалинском и 3 в Усть-
Канском районах. 

– Сергей Михайлович, вот 
Вы столько ФАПов назвали, а 
персонал то есть для них?

– В селе толгоек не было 
раньше ФАПа вообще, туда най-
ден медицинский работник, а все 
остальные строятся взамен су-
ществующим, поэтому там меди-
цинские работники уже имеются. 
Медицинская помощь будет ока-
зана, не переживайте. 

– Какое внимание сейчас 
уделяется повышению уровня 
профессионализма медработ-
ников?

– Сейчас, из-за коронавирус-
ной инфекции, ВУЗы и медицин-
ские организации, оказывают об-
разовательные услуги в дистан-

показали насколько они в моменты
к выполнению любых задач»

ционном режиме. Немаловажным 
является то, что уже на протя-
жении нескольких лет Минздрав 
России реализовывает непрерыв-
ное медицинское образование. 
После прослушанных лекций на 
портале НМО, медицинский ра-
ботник проходит тестирование, по 
результатам которого он получает 
соответствующий сертификат/
свидетельство о повышении ква-
лификации. Поэтому образование 
из-за коронавируса не прерыва-
лось, оно продолжается. также 
на данном портале 2000 наших 
медицинских работников после 
появлении первого обучающего 
курса по диагностике и лечению 
коронавирусной инфекции в тече-
ние 2-х недель прошли обучение. 
они и сейчас продолжают прохо-
дить обучение. Обновленные вер-
сии методических рекомендаций 
по борьбе с ковидом также изуча-
ются медицинским персоналом. 
Поэтому лечение и диагностику 
проводят в соответствии с новы-
ми методическими рекомендаци-
ями Минздрава РФ. 

– Какая работа была проде-
лана с момента начала борьбы 
с коронавирусом?

– Была проделана большая 
работа, прежде всего силами 
медицинских организаций по 
перепрофилированию. респу-
бликанской и Майминской боль-
ницам, СПИД-центру пришлось 
полностью изменить свой преж-
ний режим работы, организовать 
грамотную маршрутизацию паци-
ентов. также были перепрофили-
рованы Кожно-венерологический 
диспансер, Перинатальный 
центр, Акташская, турочакская, 
Усть-Канская, Чойская, Кош-
Агачская больницы. Весь персо-
нал всех медицинских организа-
ций перешел на другой режим 
работы, еще более тяжелый. Все 
с этим справляются, за что им 
отдельная благодарность.  На 
первоначальном этапе было важ-
но переоснастить медицинские 
организации по новому профи-
лю, в этом плане были финансо-
вые поступления из федерально-
го и республиканского бюджетов. 
Вначале, как и во всех регионах 
России, у нас были трудности с 
приобретением средств индиви-
дуальной защиты – их просто не 

было в наличии ни у одного по-
ставщика, наш закупочный отдел 
делал все возможное, чтобы их 
найти. Совместными усилиями 
нам удалось обеспечить медиков 
СИЗами. В те дни к нам на по-
мощь пришли профессиональные 
училища, которые шили много-
разовые защитные костюмы для 
сотрудников госпиталя, предпри-
ниматели нам также шили такие 
костюмы. Эти костюмы, кстати, 
прошли проверку на прочность, 
их до сих пор использует в рабо-
те медицинский персонал.  

Для укрепления материально-
технической базы было продела-
но много работы. Приобретено 
много мониторов, кислородных 
концентраторов, аппаратов ИВЛ. 
Были проведены работы по осна-
щению в инфекционных госпита-
лях коек кислородом. Планирует-
ся продолжить оснащение коек 
кислородом, так в Центре по 
профилактике и борьбе со СПИД 
кислород будет заведен в каждую 
палату, до каждой койки. 

Конечно, прежде всего, это 
лекарственное обеспечение го-
спиталей. С этим тоже возникали 
сложности, так как по большей 
части, это новые препараты, ко-
торыми до пандемии мы не поль-
зовались, поэтому не закупали в 
большом объеме.

– Планируется ли строи-
тельство инфекционного го-
спиталя?

– Пока на этот вопрос сложно 
ответить, так как, прежде всего, 
для такого строительства должно 
быть соответствующее финан-
сирование. На данный момент у 
Минздрава россии имеются на-
мерения создать и реализовать 
программу модернизации инфек-
ционной службы. так как у нас 
уже несколько раз запрашивали 
расчеты, потребности по количе-
ству инфекционных больниц. Мы 

подали в расчетах, что нам не-
обходима в субъекте отдельная 
инфекционная больница. также 
указали о необходимости новых 
инфекционных отделений с бак-
териологическими лаборатория-
ми в пяти районных больницах. 
Мы обозначили предваритель-
ные суммы, требуемые на реа-
лизацию данных планов. думаю, 
что все-таки эта программа по 
модернизации будет реализова-
на, так как сейчас развитию ин-
фекционной службы со стороны 
Министерства здравоохранения 
России уделяется большое вни-
мание.

– Что-то еще запланировано 
по развитию здравоохранения 
в регионе? На долгосрочные 
перспективы…

– Есть у нас проект, который 
мы уже очень давно пытаемся 
реализовать – это строительство 
патологоанатомического отде-
ления в городе Горно-Алтайске. 
так как действующее здание на-
ходится в аварийном состоянии, 
не отвечает нормам. Даже сейчас 
в период коронавируса, там нет 
возможности по эпидемиологи-
ческим требованиям проводить 
те мероприятия, которые положе-
ны. Поэтому по маршрутизации 
умершие пациенты отправляются 
на экспертизу в Чемальскую рай-
онную больницу. 

также хотелось бы, в ближай-
шем будущем построить новое 
здание для Перинатального цен-
тра. На данный момент в соот-
ветствии с индивидуальной про-
граммой развития Республики 
Алтай заложено 30 млн. рублей 
на проектно-сметную докумен-
тацию нового ПЦ. Уже объявлен 
аукцион по отбору подрядчиков, 
к концу декабря контракт будет 
заключен. И в 2021 году проект 
нового перинатального центра 
будет готов. Само здание плани-

руется построить на улице Шос-
сейная в непосредственной бли-
зости к медицинскому городку. 

Еще один большой проект, ко-
торый очень хочется реализовать 
– строительство онкологическо-
го центра. Для проектирования 
данного центра имеются сред-
ства. Сейчас находимся в стадии 
разработки медико-технического 
задания для проектирования. Что 
нам необходимо, какие помеще-
ния, какое оборудование.

Буквально на днях мы закон-
чили формирование Программы 
модернизации первичного звена 
здравоохранения и отправили ее 
в Минздрав РФ на утверждение. 
Реализация программы начнет-
ся в 2021 году, согласно пла-
ну будет проведен капитальный 
ремонт и строительство новых 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов, поликлиник, сельских ам-
булаторий. Для строительства/
реконструкции выбран 51 объект, 
из них: ФАПов - 35, ВА - 3, УБ - 3, 
поликлиники – 4, рБ – 5, тера-
певтический корпус (стационар) 
– 1. также 19 объектов заявлено 
на комплексный/выборочный ка-
питальный ремонт.

В рамках данной программы 
запланировано приобретение/за-
мена 110 ед. медицинского обо-
рудования в подведомственных 
учреждениях, из них 88 медицин-
ских изделий планируется заме-
нить, 23 единицы приобрести (18 
ед. «тяжелого» оборудования – 
кт, Мрт, УЗИ, рентген оборудо-
вание). Оснащение медицинских 
организаций автотранспортными 
средствами в количестве 105 
ед., из них 94 ед. для доставки 
пациентов в медицинские ор-
ганизации, 11 ед. для доставки 
медработников до места житель-
ства пациентов, и еще 15 ед. для 
перевозки биологических жидко-
стей и доставки лекарственных 
препаратов в отдаленные районы 
региона.

Потребность в обновлении 
и пополнении материально-
технической базы, а также не-
обходимость в ремонтах форми-
ровалась на основе заявок меди-
цинских организаций. Участники 
программы следующего года уже 
определены. В настоящее время 
формируется график реализации 
мероприятий на 2021-2023 годы. 
В дальнейшем жители региона 
смогут посмотреть паспорт про-
граммы на официальном сайте 
Министерства здравоохранения 
Республики Алтай.

– Спасибо большое, Сергей 
Михайлович, за Ваше честное 
интервью!

Беседовала Галина ЗУБАКИНА

Проверка готовности перепрофилированных медицинских учреждений

Встреча с сотрудниками республиканской больницы

Встреча с сотрудниками Центра медицины катастроф

На встрече с сотрудниками НмиЦ им. Гельмгольца
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Врачи рекомендуют готовить-
ся к зачатию за несколько ме-
сяцев, а лучше за год-полтора 
– пройти ряд обследований, от-
казаться от вредных привычек, 
вести здоровый образ жизни. За 
консультацией в вопросе под-
готовки к зачатию и беремен-
ности женщина может обра-
титься к своему лечащему врачу 
акушеру-гинекологу. Кроме того, 
на базе женской консультации 
БУЗ РА «Перинатальный центр» 
работает кабинет по планирова-
нию семьи, куда можно прийти, 
предварительно записавшись на 
приём через регистратуру.  Пара 
может посетить специалиста 
вместе. Доктор расскажет бу-
дущим родителям о принципах 
преконцепционной подготовки, 
даст все необходимые рекомен-
дации, назначит обследования.

Главные продукты для 
будущих мам и пап

тем, кто планирует стать ро-
дителями, нужно помнить о трех 
крайне важных продуктах: соли, 
сахаре и животных жирах.

Норма потребления в сутки:
– соли – до 5 гр (1 чайная лож-

ка),
– сахара – до 55-60 гр (5 сто-

ловых ложек) у мужчин, до 50 гр 
(4 столовые ложки) у женщин.

Норма животных жиров опре-
деляется из расчета 1,4–2,2 гр 
на 1 кг массы человека. Значит 
всего 63—158 гр. Если вы зани-
маетесь тяжелым физическим 
трудом, а на дворе – холодно, то 
можно «пройти» по верхнему зна-
чению.

Азбука здоровой 
беременности

решили родить ребенка – в 
этом вам поможет не только лю-
бовь друг к другу, но и витамины 
и микроэлементы.

1. Витамин А играет важную 
роль в синтезе прогестерона – 
гормона, отвечающего за сохра-
нение беременности. Если его 
не хватает, то у мужчин могут 
появиться проблемы с развитием 
сперматозоидов и снизиться по-
ловое влечение. Для женщин же 

это грозит бесплодием.
Главные источники витамина 

А: сливочное масло, яичный жел-
ток, печень.

2. Витамин Е. Недостаток 
этого витамина в организме при-
водит к сокращению образования 
спермы у мужчин и к дисфункци-
ям матки у женщин, способствует 
преждевременному прерыванию 
беременности.

Главные источники витамина 
Е: растительные масла, молоко, 
яйца.

3. Витамин С очень важен для 
мужчин. он – залог активности 
(подвижности) сперматозоидов, 
что увеличивает шансы на опло-

дотворение. Для женщин витамин 
С тоже повышает возможность 
зачатия, а во время беременно-
сти уменьшает риск выкидыша и 
осложнений беременности.

Главные источник витамина С:
– черная смородина,
– шиповник,
– крыжовник,
– цитрусовые.
4. Цинк, марганец, селен.
Недостаток этих элементов 

может привести к множеству 
осложнений беременности, вклю-
чая выкидыш, токсикоз, задержку 
роста плода, повышение вероят-
ности дефектов развития нерв-
ной трубки (зачаток центральной 

нервной системы у плода).
Продукты с высоким содержа-

нием цинка, марганца, селена:
– зеленые овощи с листьями,
– мясо и субпродукты,
– зерна злаков и бобовых,
– орехи,
– растительные масла,
– яйца,
– морепродукты.
5. Фолиевая кислота при-

нимает участие в синтезе клеток 
красной и белой крови, развитии 
пищеварительной и нервной си-
стем. Дефицит фолиевой кисло-
ты в период перед зачатием и на 
протяжении первого триместра 
беременности может привести к 
врожденным дефектам нервной 
системы плода.

Главные источники фолиевой 
кислоты – бобы, шпинат, спаржа, 
салат-латук.

6. Полиненасыщенные жир-
ные кислоты сокращают уро-
вень холестерина, укрепляют 
иммунную систему и способству-
ют правильному развитию нерв-
ной системы будущего ребенка, 
играют ключевую роль в овуля-
ции, особенно в процессе выхо-
да яйцеклетки и ее готовности к 
оплодотворению.

Главные источники:
– растительные масла из за-

вязи пшеницы, льняного масла, 
подсолнечника, соевых бобов, 
арахиса;

– миндаль,
– авокадо,
– морская рыба.
7. Йод в период беременности 

имеет решающее значение! осо-
бенно в первые шесть месяцев. 
Если будущей маме не достается 
пищи, насыщенной йодом, то это 
может быть причиной развития 
у малыша серьезных патологий, 
например, такого заболевания, 
как кретинизм, для которого ха-
рактерны умственная отсталость, 

глухонемота, нарушения речи и 
задержка физического развития.

Йод содержится в морепро-
дуктах и йодированной соли.

Что такое 
преконцепционная 
подготовка?

Дружная семья, здоровый и счастливый ребёнок – это ли не самое главное?
Но не всегда семейное благополучие зависит от судьбы и вселенной, ведь 
человек сам куёт своё счастье.  

осознанное планирование семьи и роди-
тельства, ответственный подход к своему 
здоровью служит крепкой основой для фор-
мирования прочной семьи и, конечно, рожде-
ния здорового ребёнка. Помочь сделать от-
ветственный шаг в этом направлении буду-
щим мамам и папам помогают медицинские 
специалисты. 

Проверить своё здоровье 
важно не только женщине, но и 
мужчине. При необходимости бу-
дущего отца также направят на 
прохождение медицинских об-
следований. Результаты анализов 
покажут состояние здоровья, на-
личие хронических заболеваний 
у супругов и насколько организм 
женщины готов к беременности.

Преконцепционная подготовка 
(прегравидарная) – это комплекс 
диагностических, профилактиче-
ских и лечебных мероприятий, 
направленный на подготовку су-
пружеской пары к полноценному 
зачатию, вынашиванию и рожде-
нию здорового ребенка. 

Значение такой подготовки в 
сегодняшних реалиях, когда наше 
здоровье постоянно подверже-
но множеству факторов риска, 
очень велико. И хорошо, если это 

понимают не только врачи, но и 
будущие родители. 

Осознанный подход к роди-
тельству позволяет существенно 
снизить риски проблемной бере-
менности и родов, рождения ре-
бёнка с отклонениями здоровья и 
развития.

Часто специалистам БУЗ РА 
«Перинатальный центр» прихо-
дится выхаживать недоношенных 
детей, лечить малышей, рождён-
ных с серьёзными патологиями. 

Причины, приводящие к по-
добным ситуациям, известны 
– последствия абортов, частая 
смена половых партнёров, хро-
нические и инфекционные за-
болевания, вредные привычки, 
стрессы, диеты, недостаточное 
питание, невнимательное отно-
шение женщин к собственному 
здоровью и пр.

Специалисты констатируют 
низкий индекс здоровья будущих 
мам в Республике Алтай, что не 
может не сказываться на бере-
менности, родах и здоровье ма-
лыша впоследствии. 

Врач акушер-гинеколог, за-
ведующая консультационно-
диагностическим отделением 
БУЗ РА «Перинатальный центр» 
Любовь Прудникова рассказыва-
ет, что проблема зачастую начи-
нается ещё с детства, из-за не-
достатков в воспитании. Непра-
вильное отношение к здоровью, 
к нравственным и семейным цен-
ностям, переходят во взрослую 
жизнь и дают свои плоды.

– очень многое зависит от 
степени нашей ответственности к 
собственному здоровью, а врачи 
имеют дело уже с последствия-
ми, – напомнила врач.

Говоря о преконцепционной 
подготовке Любовь Анатольевна 
отмечает, что в этом процессе 
более тщательное обследование 
предстоит женщине. Ведь именно 
в её организме происходят про-
цессы роста и развития будущего 
ребёнка, на которые могут повли-
ять материнские невылеченные 
инфекции, хронические заболе-
вания. Однако, если выявить и 
устранить проблемы своевремен-
но, то малыш родится здоровым. 

По мнению Любови Пруднико-
вой, женщины нашей республики 
постепенно приходят к осозна-
нию той высокой ответственно-
сти за здоровье своё и своего 
потомства, которая возложена на 
них самой природой и это вселя-
ет оптимизм. 

Врач также напомнила о не-
обходимости ранней постановки 
на учёт по беременности в жен-
ской консультации, что позволит 
женщине своевременно пройти 
скрининги и обследования, кото-
рые крайне важны.

– Своевременное обращение 
к врачу помогает контролировать 
течение 9-ти месячного периода, 
предотвращать и своевременно 
устранять возможные патологии, 
– подчеркнула врач.

Л.А. Прудникова призвала бу-
дущих родителей, а в первую 
очередь, женщин, ответственно 
отнестись к планированию се-
мьи, к своему здоровью и пом-
нить, что врач всегда готов по-
мочь сделать правильные шаги 
на пути к родительству!

По информации БУЗ РА 
«Перинатальный центр»

Фото: Яндекс.Картинки

Семь главных витаминов для здоровой 
беременности назвала врач-репродуктолог

Заместитель директора НМИЦ эндокринологии, директор Института репродук-
тивной медицины, заведующая отделением эндокринной гинекологии, профес-
сор, доктор медицинских наук, врач высшей квалификационной категории елена 
Андреева рассказала «Комсомольской правде», как нужно питаться, чтобы повы-
сить свои шансы стать родителями. Без каких витаминов и микроэлементов не 
обойтись будущим мамам и на что стоит обратить внимание мужчинам, чтобы не 
потерять сексуальное влечение и мужскую силу.

Рождение здорового ребенка во многом зависит от здоровья родителей, а не-
правильное питание чревато нарушением выработки половых гормонов. Послед-
ствия могут быть плачевными, вплоть до снижения полового влечения и развития 
бесплодия, как у женщин, так и у мужчин, считает врач.

чтобы стать папой, 
нужно быть в форме!

Большой «животик» у муж-
чин сильно снижает шансы 
стать отцом. Дело в том, что 
жировая ткань – это не только 
наш резерв на случай тяжело-
го времени, но и мощнейший 
эндокринный орган, который 
участвует в биосинтезе и 
трансформации половых гор-
монов. Жировая ткань содер-
жит в себе ферменты, кото-
рые перерабатывают мужские 
половые гормоны в женские. 
Именно поэтому мужчины с 
ожирением имеют высокий 
риск потерять к сексу всякий 
интерес, риск импотенции 
и эректильной дисфункции, 
снижения качества спермы, и, 
как следствие – бесплодия.

ВАжНо!
Переедание может быть од-

ним из способов «борьбы» со 
стрессом. если это так, то вы 
не будете наедаться, сколько 
бы ни съели и это повод для 
консультации с врачом – пси-
хотерапевтом. для того чтобы 
исключить эндокринную пато-
логию как причину ожирения, 
нужно проконсультироваться 
с врачом-эндокринологом и 
провести ряд гормональных 
исследований.

Материал опубликован в газете 
«Комсомольская правда»
Фото: Яндекс.Картинки
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В Республиканскую больницу 
по национальному проекту 

«Здравоохранение» поступило новое 
высокотехнологичное  оборудование

Нейронавигационная 
система

В сентябре в нейрохирургиче-
ское отделение Республиканской 
больницы поступила новая ней-
ронавигационная система, стои-
мостью около 27 млн. рублей. 

Нейронавигационная систе-
ма Medtronic Stealth Station S8 
предназначена для планирова-
ния операции, точного объём-
ного расчёта и 3D отображения 
патологического очага в голов-
ном мозге и «критических» его 
структур, повреждения которых 
во время операции необходимо 
избежать. Во время операции 
система осуществляет навига-
цию, путем отображения позиции 
инструмента на реконструиро-
ванных томограммах пациента и 
её изменений в реальном вре-
мени, с точностью менее милли-
метра. также, имеется функция 
сопряжения с операционным 
микроскопом, позволяющая с 
прецизионной точностью подска-
зывать оперирующему хирургу 
положение точки фокуса оптики 
и отображать в окулярах хирурга 
границы патологического очага и 
анатомических зон мозга через 
модуль дополненной реальности.  
таким образом, во время опера-
ции хирург контролирует распо-
ложение инструментов как отно-
сительно объекта операции, так 
и относительно жизненно важных 
структур пациента, которые не-
обходимо сохранить.

«Данная станция является 
одной из самых современных 
и лучших в мире. Она получена 
недавно, но мы уже активно ее 
применяем в операциях. На се-
годняшний день уже проведено 
более 10 операций с нейронави-
гационной системой. Например, 
при удалении опухоли мозга, 
она позволяет выйти трепана-
ционным окном точно в цель, 
сокращая время расчёта точки 
доступа. теперь опухоль мозга 
не нужно искать, можно точно 
попасть в нужную зону, на не-
обходимую глубину, по самой 
безопасной траектории, точно 
удалить, не повреждая здоровые 
и функционально значимые тка-
ни. такую технологию ещё назы-
вают «безрамный стереотаксис». 
основные преимущества – без-
опасность, точность, скорость, 
качество», – рассказывает за-
ведующий нейрохирургическим 
отделением Республиканской 
больницы, врач-нейрохирург Де-
нис Мельников. 

Навигационную систему мож-
но использовать при следующих 
операциях: удалении опухолей 
головного мозга различных ло-
кализаций и происхождения, 
удалении (дренировании) вну-
тримозговых гематом совместно 
с использованием эндоскопа, 
дренирование внутримозговых 
абсцессов, локальный фибрино-
лиз внутримозговых кровоизлия-
ний, шунтирование ликворных 
путей и установка желудочковых 
дренажей, микрохирургических 
операциях при сосудистой пато-
логии мозга и многом другом. В 
перспективе систему можно ис-
пользовать при операциях на по-
звоночнике.

Денис Мельников также доба-
вил: «Система поступления новых 
девайсов осуществляется с 2013 
года, за последние несколько 
лет мы сильно подросли в тех-
ническом плане. Сейчас у нас в 
отделении имеются те же аппа-
раты, те же технологии, те же 
результаты лечения, что и в от-
делениях зарубежных клиник. В 
наше отделение нейрохирургии 
едут оперироваться пациенты из 
регионов-соседей, узнав о нас из 
«сарафанного радио». Конечно, 
единичные случаи, которые тре-
буют определенной специфики, 
мы отправляем в федеральные 
центры, остальное мы можем 
оперировать на месте. Напри-
мер, в нашем отделении нейро-
хирургии, мы успешно опериру-
ем опухоли головного мозга уже 
около 20 лет». 

Благодаря полученному ново-
му высокотехнологичному обо-
рудованию, дополнительно к уже 
имеющемуся в операционной, 
значительно повышается точ-

Качество оказания медицинской помощи за-
висит от двух ключевых факторов: проведение 
диагностических обследований и сложных хи-
рургических операций на должном уровне. для 
достижения этих целей необходим не только вы-
сокий профессионализм врачей, но и точность, 
функциональность и мобильность используемого 
в операционных оборудования. И у нашей глав-
ной региональной лечебницы такого оборудова-
ния становится все больше, благодаря нацпроек-
ту «Здравоохранение». 

«У нас были похожие аппараты, 
но у них качество получаемой кар-
тинки значительно хуже, плюс низ-
кая скорость обработки информа-
ции. Раньше приходилось работать 
почти вслепую, особенно, если 
пациент крупного телосложения. 
В 3 раза сократилось время про-
ведения операции. При этом доза 
облучения минимальная. Аппарат 
соответствует всем стандартам», 
– комментирует заместитель глав-
ного врача по хирургической ра-
боте Александр Лисин. 

Заведующий нейрохирур-
гическим отделением, врач-
нейрохирург Денис Мельников 
добавил, что этот аппарат позво-
ляет в режиме реального времени 
видеть операционную ситуацию, 
корректировать её ход, делает 
возможным проведение высоко-
технологичных методов лечения 
позвоночника. «Если во время 
операции нужно скорректировать 
положение имплантата, выпра-
вить позвоночник, точно попасть 
в область интереса, то мы ис-
пользуем С-дугу», – рассказывает 
Денис Мельников. 

Рентген-аппарат С-дуга благо-
даря своим преимуществам ши-
роко применяется в различных 
сферах медицины: травматоло-
гии, хирургии, ортопедии, онко-
логии, сердечно-сосудистой хи-
рургии, урологии и педиатрии.

компьютерный 
томограф

Совсем недавно в терапевти-
ческом отделении Республикан-
ской больницы был установлен 
новый аппарат компьютерной 
томографии. Его технические ха-
рактеристики на порядок выше 
всех кт, уже работающих в ме-
дорганизациях республики.

«Это очень быстродействую-
щий аппарат, пропускная спо-

роботизированная 
система гистологической 
и иммуногистохимической 
диагностики

В патологоанатомическое отде-
ление Республиканской больницы 
была закуплена роботизирован-
ная система гистологической и 
иммуногистохимической диагно-
стики с архивированием. Общей 
стоимостью 5 млн. рублей.

Спектр иммуногистохимических 
(ИГХ) исследований, выполняе-
мый с помощью нового оборудо-
вания, является на сегодняшний 
день стандартом обследования для 
определения тактики ведения он-
кологического пациента. Комплекс 
ИГХ тестов позволяет определить 
источник, вид и степень злокаче-
ственности опухоли и её метаста-
зов, распространённость процесса, 
проконтролировать индивидуально 
подобранную с её помощью схему 
лечения. Полностью автоматизиро-
ванная система позволяет добиться 
высокого качества результатов.

До недавнего времени данный 
вид диагностики проводился в г. 
Новосибирске, что было крайне 
неудобно для пациентов и врачей.

Благодаря новому оборудо-
ванию существенно сократятся 
сроки установления и уточнения 
диагноза, что важно для своевре-
менно начатого лечения онколо-
гических пациентов.
Подготовила Галина ЗУБАКИНА

ность и безопасность, сокраща-
ется время проведения операции 
(а значит, пребывания пациен-
та под наркозом), уменьшается 
объём «операционной травмы» 
до абсолютно необходимого, что 
в общем итоге, повышает шансы 
пациента, уменьшает возможный 
неврологический дефект и дела-
ет восстановление более легким. 
Данная система предназначена 
как для проведения плановых 
операций, так и для экстрен-
ных вмешательств при жизненно 
угрожающих ситуациях.

рентген-аппарат 
с С-дугой

Уже несколько месяцев как в 
операционных ресбольницы при-
меняют передвижной рентген-
аппарат с С-дугой. Стоимость та-
кого аппарата – 17 млн. рублей.

такой девайс является не-
отъемлемой частью современ-
ных операционных. Свое на-
звание он получил благодаря 
конструкции: на одном конце 
С-образного (или дугообраз-
ного) штатива находится рент-
геновская трубка, на другом – 
усилитель рентгеновского изо-
бражения (УРИ). Эти аппараты 
используются для качественной 
и правильной визуализации ин-
вазивных лечебных процедур, 
начиная от сравнительно про-
стых исследований и заканчивая 
точными и сложными операция-
ми. Мобильный рентген аппарат 
С-дуга позволяет обеспечить 
максимально качественную ви-
зуализацию анатомических ис-
следуемых органов и операци-
онного поля во время хирурги-
ческих вмешательств, проводить 
постоянную импульсную рент-
геноскопию в условиях опера-
ционной с минимальной дозой  
облучения пациентов.

основные преимущества С-дуги по сравнению с дру-
гими рентген-аппаратами:

– превосходная четкость и глубина получаемого изобра-
жения;

– обеспечение стабильно качественного изображения в 
ходе операции благодаря автоматической калибровке и ши-
рокому углу обзора;

– непрерывность рентгеноскопии с цифровой обработкой 
изображения;

– универсальность (многофункциональность) при прове-
дении самых различных хирургических вмешательств.

собность у него гораздо выше, 
чем у предыдущего. Плюс с этим 
аппаратом поставлено три ра-
бочих станции, то есть на нем 
одновременно может работать 
три врача», – комментирует заве-
дующий рентгеновским отделе-
нием Республиканской больницы 
Игорь Пак.

Сейчас в регионе работает два 
аппарата кт на обследовании па-
циентов с COVID-19, но пандемия 
не отменяет других заболеваний, 
требующий немедленной диагно-
стики – туберкулез, онкология, 
нарушение мозгового кровоо-
бращения, сердечно-сосудистые 
заболевания, острые травмы. На 
новом аппарате будут обследо-
вать пациентов именно с такими 
диагнозами.

«Этот аппарат значительно об-
легчит постановку диагнозов и 
дальнейшее лечение. В связи с 
тем, что до сих пор непростая си-
туация с ковидом, много пациен-
тов с последствиями перенесен-
ного коронавируса, данный аппа-
рат будет особенно актуален для 
распознавания патологии легких», 
– пояснил главный врач ресболь-
ницы Александр Холманский.

Специалисты прошли обуче-
ние по работе на новом аппа-
рате и начали принимать паци-
ентов с онкологией, сердечно-
сосудистыми заболеваниями и 
прочими патологиями.
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Дорогие коллеги, примите самые искренние 
поздравления с Новым годом! 

Æелаю вам крепкого здоро-
вья, огромного личного счастья, 
благополучия, неиссякаемой 
энергии, реализации всех про-
фессиональных планов! Новый 
год обычно связывают с надеж-
дами на лучшее, поэтому пускай 
все хорошее, что радовало Вас в 
уходящем году, найдет свое про-
должение в году наступающем, а 
все плохое останется! 

Да, этот год стал проверкой 
на прочность не только системы 
здравоохранения, но и каждого 
отдельно взятого медицинского 
работника. Многие из вас, коллеги, поняли, что в момент кризи-
са мы способны на многое, на большие подвиги. Команда у нас 
крепкая и дружная. Поэтому хочется пожелать нам и дальше под-
держивать друг друга, быть не просто коллегами, а друзьями во 
всех вопросах. те медики, что работают в госпиталях, заслужива-
ют особенной поддержки, ведь этот наступающий новый год им 
предстоит отметить вдали от родных. Профессия врача, медсе-
стры, фельдшера, требует ответственности и даже, порой, само-
пожертвования, но каждый прожитый день медицинского работ-
ника – это десятки спасенных человеческих жизней. А это, самая 
главная и высокая плата за тяжелый, но благородный труд.

Пусть в Новом году вам неизменно сопутствует успешность в 
том важном деле, которым вы занимаетесь! Хочется пожелать вам, 
чтобы вы всегда были окружены теплом и любовью своих близких, 
уважением коллег и друзей, а отличное настроение и душевный 
подъем всегда сопровождали вашу жизнь! С Новым годом!

директор КУЗ РА 
«Медицинский информационно-аналитический центр», 

Председатель Правления Ассоциации врачей Республики Алтай 
М.В. ØтАНАКоВ

Дорогие коллеги!
Алтайская республиканская организация профсоюза работников 

здравоохранения РФ от всей души поздравляет Вас с наступающим 
Новым годом и Рождеством!

Для всех нас 2020 год оказался чрезвычайно сложным.
В это непростое время, в условиях борьбы с инфекцией, вы для всех людей 

нашей Республики стали волшебниками, помощниками и ангелами.
Искренне надеемся, что новый год станет для вас годом процветания 

и успеха, будет радовать новыми планами и творческими идеями, а удача 
станет неизменным спутником ваших добрых дел!  Убеждены, что совмест-
ными усилиями мы многого сможем добиться. твёрдая вера в силу наших 
идей, знания, опыт, убеждённость в правоте предпринимаемых действий и огромное желание по-
мочь человеку труда помогут найти правильные пути в решении поставленных перед нами задач и 
реализовать их совместными усилиями.

Пусть наступающий  Новый год принесет только положительные эмоции! Надеемся, что он оправ-
дает самые добрые надежды, принесет процветание, мир и спокойствие! Желаем всем много сча-
стья, любви и добра! Пусть все мечты сбываются в этот волшебный праздник! 

Желаем вам и вашим близким здоровья, счастья, благополучия, пусть в ваших домах всегда царят 
мир, согласие и любовь!

Председатель Алтайской республиканской организации
профсоюза работников здравоохранения РФ

е.Н. ГРИГоРеНКо 

С Новым     2021 годом! 

Дорогие друзья! 
Позвольте от лица территориального фонда оМС Республики Ал-

тай и от себя лично поздравить вас с наступающим Новым 2021 го-
дом и Рождеством Õристовым!

В эти чудесные праздничные дни я 
хочу пожелать крепкого здоровья вам 
и вашим близким, неисчерпаемых жиз-
ненных сил, воплощения поставленных 
целей и финансовой стабильности.

Уходящий год был для всех нас не-
простым. Он был наполнен грустными 
событиями, сложными днями, напряжён-
ным трудом. Система здравоохранения 
как никакая другая испытала эти невзго-
ды на себе. Но я верю в то, что все эти 
трудности останутся в прошлом, а Новый 
2021 год подарит всем нам много пово-
дов для радости и оптимизма, веру в луч-
шее будущее, исполнение самых смелых 
ожиданий и гармонию во всём!

Пусть в вашем доме всегда царят 
тепло, душевный покой и любовь, а в 
нашей стране – благополучие и мир!

С наилучшими пожеланиями, 
директор тФоМС Республики Алтай 

ольга КоРчУГАНоВА.

Уважаемые коллеги, 
дорогие ветераны здравоохранения!

Всех людей в белых халатах: и тех, ко-
торые только начинают шагать по непро-
стому пути постоянной помощи людям, и 
тех, на чьём счету сотни спасённых жиз-
ней, поздравляю с наступающими празд-
никами Новым Годом и Рождеством!

В 2020 году мы все столкнулись с серьез-
ным испытанием под названием CODVID-19 
и вот уже восемь месяцев держим экзамен 
на профессиональную пригодность. Несо-
мненно, на вашу долю выпала самая важ-
ная и сложная задача. Несмотря ни на ка-
кие трудности и серьезность проблем, вы 
продолжаете спасать людей. к сожалению, 
сохранять здоровье земляков приходится 
ценой самого дорогого, собственного здо-
ровья, а также в ущерб своим семьям, род-
ным и близким.  

Уважаемые коллеги! Спасибо вам за не-
легкий повседневный труд, за профессио-
нализм и жертвенность, за умение не растеряться и самообладание, за 
преданность профессии, терпение и стойкость. 

Будьте здоровы! Пусть будут здоровы ваши родные и близкие! Пусть 
Новый год принесет всем нам только позитивные перемены в жизни! Сча-
стья, тепла и уюта в доме, больше радости и светлых ясных дней!

Главный государственный санитарный врач Республики Алтай
Л.В. ÙУчИНоВ

Уважаемые коллеги!  
от имени территориального органа Рос-

здравнадзора по Республике Алтай и от себя 
лично поздравляю Вас с наступающим Новым 
2021 годом!  

Предновогодние дни – особое время. В последние 
дни уходящего года мы подводим итоги, строим пла-
ны на будущее и ставим перед собой цели.

Безусловно, уходящий год был богат на события. 
Весь мир мужественно в течение 2020 года боролся 
с пандемией новой коронавирусной инфекции, вы-
званной COVID-19. Год оказался не самым простым 
для нас всех. Но вместе с испытаниями он принёс 
и новый опыт, позволил открыть новые горизонты, 
проявить себя. 

Сегодня сотни тысяч медицинских работников, в 
разных участках нашей страны, оставаясь верными 
клятве Гиппократа, своим ежедневным самоотвер-
женным трудом охраняют величайшие ценности, да-
рованные человеку – его жизнь и здоровье. такая ответственность требует от врачей глубо-
ких знаний, высокой самоотдачи и лучших человеческих качеств.

Позвольте выразить огромную благодарность всем медицинским работникам, которые в 
этот сложный период находятся «на передовой», занимаются профилактикой, диагностикой 
и лечением новой коронавирусной инфекции. 

Под руководством Правительства Российской Федерации и при активной поддержке 
Правительства Республики Алтай продолжается реализация Национального проекта «Здра-
воохранение», направленного на повышение доступности и качества медицинской помо-
щи, развитие и укрепление материально-технической базы, в том числе первичного звена 
здравоохранения. Невозможно не отметить те значительные финансовые вложения в сфере 
здравоохранения, которые позволят уже в ближайшем будущем повысить продолжитель-
ность и качество жизни наших граждан. В наступающем 2021 году нам всем предстоит еще 
много работы в данном направлении. 

Я глубоко признательна всем сотрудникам территориального органа росздравнадзора 
по Республике Алтай, заинтересованным ведомствам и общественным организациям, с ко-
торыми мы плодотворно сотрудничаем, за их профессионализм, компетентность и высокое 
чувство ответственности. Вместе мы делаем все возможное для того, чтобы обеспечить 
право каждого российского гражданина на качественную и доступную медицинскую по-
мощь.    

Новый год – это всегда новый шанс. Верю, что совместными усилиями мы не упустим 
его, добьёмся исполнения всех намеченных целей на благо Республики Алтай и её жителей 
и пусть наступающий 2021 год будет щедрым на радостные события, оправдает наши са-
мые смелые ожидания и принесёт удачу, здоровье, мир и благополучие в каждую семью!

С уважением и наилучшими пожеланиями, 
Руководитель территориального органа  Росздравнадзора по Республике Алтай

И.В. НоНУКоВА
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КРÛСА 
(1948, 1960, 1972, 1984, 
1996, 2008, 2020)

Бык и крыса – животные очень 
разные, однако соприкосновения 
есть и у них. Рожденным в год 
Крысы 2021-й окажется благо-
приятен в профессиональной 
сфере. Независимо от своих раз-
меров, Крыса была и остается 
главной хозяюшкой восточного 
гороскопа. Впрочем, Бык вправе 
диктовать ей свои условия.

трудолюбивого Быка такое 
качество Крысы только радует, 
поэтому за рабочую сферу кры-
са в наступающем году может не 
переживать. А вот вопросы лич-
ной жизни и здоровья придется 
решать уже без поддержки жи-
вотного 2021 года. Столь тонкие 
материи хозяйственному Быку не 
подвластны.

ÁÛК 
(1949, 1961, 1973, 1985, 
1997, 2009, 2021) 

Рожденным в год Быка 2021-й 
не обещает сплошной белой 
полосы. В этот период, как по-
казывает гороскоп, в их жизни 
возрастет конкуренция. В какой-
то момент животному 2021-го 
придется вступить в схватку с 
более сильным или умным про-
тивником. Астрологи говорят, что 
в таких обстоятельствах лучшее 
оружие – холодный ум. В крити-
ческих ситуациях рекомендуется 
действовать решительно, но не 
забыть продумать ход действий. 
Это касается как рабочих неуря-
диц, так и проблем в личных вза-
имоотношениях.

ТÈÃР 
(1950, 1962, 1974, 1986, 
1998, 2010, 2022)

тигр и Бык – две противопо-
ложности. Первый предпочитает 
ясность, когда второй ратует за 
выверенную стратегию и неожи-
данное нападение. Бык умерит 
пыл главной кошки восточного 
гороскопа. Последней не стоит 
воспринимать все так близко к 
сердцу. Однако вынести урок бу-
дет полезно.

тигру в этот период рекомен-
дуется сосредоточиться не на 
взаимоотношениях с окружаю-
щими, а на себе самом. Насту-
пающий год станет для тигров 
временем самоанализа. Больше 
никаких нападений исподтишка. 
только дипломатия и перегово-
ры. Причем контакт следует на-
ладить как с другими людьми, так 
и с самим собой.

КРÎËÈК (КÎТ) 
(1951, 1963, 1975, 1987, 
1999, 2011, 2023)

Бык не привык обращать вни-
мание на мелкогабаритных кол-
лег по восточному гороскопу. 

Ãод Áыка: как правильно встретить 2021 год

Бык – спокойное и уверенное в себе животное. 
Но злить его не стоит. Астрологи советуют не укра-
шать дом яркими цветами, особенно красного и 
оранжевого цветов. Лучше обратить свой взор на 
цвета года – белые и серебристые.

Аналогичное правило действует и в отношении 
новогодних нарядов. дамам астрологи советуют 
надеть легкие светлые платья и туфли металличе-
ских оттенков. Представителям сильной половины 
человечества эксперты советуют встречать год в 
классическом гардеробе – строгие белые рубашки 

Однако и конфликтовать Кролику 
и Быку тоже редко приходится. 
оба слишком уж миролюбивы. да 
и куда им до вражды, когда дел 
по дому невпроворот. У одного – 
дела семейные, у другого – до-
машнее хозяйство.

Астрологи говорят, что Бык не 
станет мешать вам осуществить 
задуманное. Однако никакая 
цель, по мнению животного 2021-
го, не стоит достижения, если она 
не направлена во благо. Кролику 
в этот период следует быть чест-
ным с самим собой и не подда-
ваться на уговоры темной сторо-
ны. тогда и только тогда кролику 
бояться будет нечего.

ДРАКÎН 
(1952, 1964, 1976, 1988, 
2000, 2012, 2024)

Дракона и животное 2021 года 
многое роднит. Мудрость вкупе с 
решительностью делает их бра-
тьями во век. Впрочем, есть меж-
ду ними отличия очень серьез-
ные. Как бы тут не поссориться.

Отличие лишь в том, что одо-
машненный Бык ориентирован 
на благо всем, а дракон – толь-
ко себе любимому. Астрологи 
утверждают, что наступающий 
период будет особенно благо-
приятен для Дракона лишь в 
том, случае, если тот научится 
работать в команде и заботить-
ся о других. При таких условиях 
главного ящера в 2021-м ожида-
ет любовь и всякого рода про-
цветание. В противном случае он 
окажется в одиночестве, хоть и с 
горой любимых блестяшек.

ЗМЕß 
(1953, 1965, 1977, 1989, 
2001, 2013, 2025)

Конфликт Змеи с Быком стар 
как мир. Æивотное 2021 года лю-
бит ясность и определенность во 
всем, с чем только ему суждено 
соприкоснуться. В то же время 
Змея предпочитает действовать 
втихаря. такое положение дел 
чревато непониманием, а то и 
прямыми конфликтами. Впрочем, 
выход есть.

Бык вряд ли сможет запре-
тить Змее быть Змеей, однако 
он в силах сделать ее яд менее 
опасным, а настроение – лучше. 
Змее в год Белого Металличе-
ского Быка рекомендуется смяг-
чить нрав по отношению к окру-
жающим. Стратегию и тактику 
лучше оставить для недругов. Их 
в новом году у вас будет меньше 
обычного.

ËÎØАДÜ 
(1954, 1966, 1978, 1990, 
2002, 2014, 2026) 

Лошадь не отстает в показате-
лях по трудолюбию даже от Быка. 
Этим двоим будет, что обсудить в 
2021-м. Главной темой разговора 
станет Лошадь. Больно та любит 
покрасоваться. А Бык умеет це-
нить прекрасное. Идеальная пара!

Животное 2021-го всецело 
на стороне коллеги. Видя, какие 
усилия прикладывает Лошадь в 
работе, Бык просто не в состоя-
нии остаться равнодушным. Рож-
денным под знаком Лошади сле-

дует встречать 2021 год с рас-
простертыми объятиями. Больно 
хорошо все у вас будет!

ÎВÖА (КÎЗА) 
(1955, 1967, 1979, 1991, 
2003, 2015, 2027)

Между Овцой и Быком есть 
своего рода непонимание. Жи-
вотное 2021 года – поразительно 
трудолюбиво. он привык вести 
за собой массы, управлять и пра-
вить. Овце ничего такого не надо: 
ей бы луг с травой посочнее, да 
компанию поприятнее. Лидер-
ство и мотивация – это не про 
нее. Но не в этот раз!

Белый Металлический Бык 
привнесет в жизнь Овцы мно-
го перемен. Ее задача состоит 
в том, чтобы перестать плыть 
по течению и проявить уже ини-
циативу. Совет касается не толь-
ко вопросов личной жизни, но и 
профессиональной сферы.

ÎÁЕЗÜßНА 
(1956, 1968, 1980, 1992, 
2004, 2016, 2028)

Животное 2021-го окажется 
хорошим компаньоном в делах 
Обезьяны. Последняя горазда на 
выдумки: дело в ее руках спорит-
ся не из-за трудолюбия примата, 
но благодаря его сообразитель-
ности. Смекалка – вот главное 
оружие этого знака. Именно она 
помогает ему справляться с за-
ведомо гиблыми делами.

тем не менее 2021-й выйдет 
для Обезьяны богатым на при-

ятные неожиданности. Эзотери-
ки говорят, что хорошего в этом 
году будет больше, чем плохого. 
Рожденным в год Обезьяны оста-
ется лишь настроиться на по-
зитивный лад и подготовиться к 
празднику.

ПЕТУÕ 
(1957,1969, 1981, 1993, 
2005, 2017, 2029)

Петуха и Быка роднят лидер-
ские качества, еще любовь к по-
рядку. От животного 2021 года Пе-
туха отличает лишь присущее ему 
своеволие. он любит разбавлять 
повседневность яркими краска-
ми, когда уставы и строгие прави-
ла – не для него. Хозяин 2021-го, 
наоборот, настроен к упорядочи-
ванию и систематизации.

Бык не раз проверит на проч-
ность главную птицу восточного 
гороскопа. Астрологи советуют в 
кризисные моменты не выдумы-
вать очередной велосипед и об-
ратиться за помощью к друзьям, 
коллегам и близким.

СÎÁАКА
(1958, 1970, 1982, 1994,
 2006, 2018, 2030)

Бык – животное трудолюбивое, 
но тучное. Ему в радость копить 
энергию внутри себя. Активные 
игры и всякого рода праздное ве-
селье – не про него. Собака риску-
ет заскучать в компании животного 
2021-го. Самое время стать более 
зрелой личностью. оставьте гонки 
за впечатлениями молодому поко-
лению. Самое время озаботиться 
своим внутренним миром, а не от-
ношениями с окружающими.

Астрологи говорят, что этот 
год станет для Собаки време-
нем отдыха. Отставьте на второй 
план рабочие вопросы и насла-
дитесь ничегонеделанием. Бык с 
Собакой в салочки точки играть 
не станет, но и беды от него псу 
тоже ждать не придется.

СВÈНÜß (КАÁАН)
(1959, 1971, 1983, 1995, 
2007, 2019, 2031)

Животное 2021 года рискует 
утомить Свинью всякого рода по-
ручениями. Целей в новом году 
у рожденных под знаком Свиньи 
будет действительно много. Од-
нако не все из них удастся до-
стичь. А некоторые, как окажется, 
не заслуживали приложенных к 
ним усилий. Звезды в такой си-
туации советуют Свинье не раз-
мениваться на мелочи.

Астрологи говорят, что Свинье 
в этот период следует научиться 
тайм-менеджменту и распреде-
лению обязанностей. За всеми 
не угонишься, да и всех денег не 
заработаешь. Смотрите на вещи 
по-философски, а то ведь так и до 
нервного истощения недалеко!

Фото и информация: 
https://www.5-tv.ru/

Ãод Áыка: как правильно встретить 2021 год
С Новым     2021 годом! 

ВÎСТÎЧНÛÉ ÃÎРÎСКÎП на 2021-й год
×его ждать Çмее? Êак все обернется для Ñобаки? 

Êак сложится личная жизнь Ëоøади? Ê чему готовиться Îвце
в год Áелого Ìеталлического Áыка?

Íе зря говорят – как год встретиøь, так его и проведеøь. Ðассказываем, что 
нужно делать, чтобы получить покровительство символа 2021 года.

В 2021 году на смену Крысы символом года станет Белый Металлический Бык. 
чтобы заручиться поддержкой символа грядущего года нужно сделать ряд про-
стых действий, и тогда можно быть уверенным, что следующие 365 дней пройдут 
успешно.

и черные брюки. ¨лку и дом тоже лучше украсить 
белой мишурой и игрушками.

На столе не должно быть много алкоголя. Блю-
да тоже стоит предпочесть под стать символу года. 
Никакой говядины – ее лучше заменить курицей, 
индейкой или же морепродуктами.

также бык оценит лёгкие, практичные и полезные 
подарки близким, которые принесут реальную поль-
зу и будут использоваться в течение всего года.

Информация: https://novos.mk.ru/ 
Фото: Pixabay.Com
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Существуют 
разные группы 
заболеваний 
суставов:

• дегенеративные за-
болевания (возникшие 
на фоне «изнашивания» 
сустава и хронической 
микротравматизации 
параартикулярных тка-
ней – результат нашей 
ходьбы, бега, ношения 
каблуков и особенно 
неадекватной нагруз-
ки на суставы (прыжки, 
бег, неправильное вы-
полнение физических 
упражнений и травмы).

• Воспалительные за-
болевания суставов: рев-
матоидный артрит, псо-
риатический артрит, по-
дагрический артрит и др.

• И еще одна группа 
заболеваний – вторич-
ные артриты, которые 
развиваются на фоне 
других хронических за-
болеваний: сахарного 
диабета, ожирения, на-
рушения работы почек.

как избежать 
развития 
заболеваний 
суставов?

Человек в силе кон-
тролировать микротрав-
матизацию сустава при 
занятии спортом (отра-
ботка правильной био-
механики упражнения), 
главный критерий пра-
вильного выполнения 
упражнения – отсутствие 
боли и дискомфорта в 
суставе при выполнении 
упражнения.

Контроль рациона пи-
тания и контроль массы 
тела позволяет снизить 
нагрузку на суставы. 
Доказано, что жировая 
ткань является органом, 

Пандемия в квадрате

В числе хронических болез-
ней, которые Минздрав относит к 
группе риска при коронавирусе, 
значатся заболевания эндокрин-
ной системы, в том числе сахар-
ный диабет.

Дело в том, что COVID-
пневмония особенно тяжело про-
текает у лиц с ожирением и сахар-
ным диабетом, одной из причин 
которого является как раз избы-

Ýндокринолог рассказала, как COVID-19 
влияет на людей с избыточным весом

Êоронавирус проявил пандеìиþ ожирения, считает диреêтор ÍМИÖ ýндоêринологии

точный вес, сказала «Парламент-
ской газете» Наталья Мокрышева.

«Æировая ткань – активная сре-
да для скрытых воспалительных 
процессов, которые поддержива-
ют нарушение иммунных реакций, 
мешают стабилизироваться им-
мунному фону, как во время забо-
левания, так и после выздоровле-
ния. По этой причине организм не 
может дать коронавирусу долж-
ный отпор»,  – пояснила директор 
НМИЦ эндокринологии.

Она отметила, что во всём 
мире избыточную массу тела 
имеет 1,9 миллиарда человек, 
650 миллионов страдают ожире-
нием. Это настоящая неинфекци-
онная «пандемия», которая стала 
особенно заметной на фоне раз-
бушевавшейся коронавирусной 
инфекции нового типа, отметила 
Мокрышева. «Синергия этих пан-
демий с начала 2020 года погу-
била в мире более полутора мил-
лиона человек»,  – добавила она.

тяжёлые 
во всех смыслах

26 ноября во всём мире от-
мечали Международный день 
борьбы с ожирением. Сотрудни-
ки НМИЦ эндокринологии при-
зывают всех, кто страдает лиш-
ним весом, в этот день серьёзно 
подумать о своем здоровье.

«Ожирение неслучайно на-
зывают «болезнью болезней»: 
клинически доказано влия-
ние лишних килограммов на 
метаболические, сердечно-
сосудистые, дыхательные, 
опорно-двигательные и онколо-
гические осложнения»,  – под-
чёркивает Наталья Мокрышева.

Одно из самых опасных по-
следствий избыточного веса  – 
сахарный диабет, подчёркивают 
в НМИЦ. Это произойдёт навер-
няка, если жир начнёт накапли-
ваться во внутренних органах, 
предупреждают учёные. как это 
предотвратить – науке пока точ-
но не ясно, учёные ещё только 
выясняют, что вообще заставля-
ет жир идти в печень, почки, же-
лудок, сердце и другие органы.

Ежегодно во всем мире от 
болезней, связанных с ожире-
нием, умирает в среднем 2,8 
миллиона человек. При этом 
среди всех людей с такой про-

блемой только 1-2 процентам 
удаётся добиться полноценно-
го возвращения нормального 
веса без медицинской помощи, 
лишь усилием воли изменив 
свои пищевые привычки и образ 
жизни.

Чтобы понять, кому пора на-
чинать борьбу с лишним ве-
сом, достаточно провести не-
сложный расчёт индекса массы 
тела ИМт=ВЕС:(роСтхроСт). 
В НМИЦ эндокринологи указы-
вают, что люди с индексом в 
диапазоне 30-39,9 автомати-
чески попадают в группу риска 
развития заболеваний, связан-
ных с ожирением. Если индекс 
выше 40, то нужно немедленно 
обратиться к врачу, пройти ком-
плексное обследование и начать 
лечение.

Информация: 
Парламентская газета

Фото: Пресс-служба НМИЦ 
эндокринологии

На фото: Директор НМИЦ 
эндокринологии –

 член-корреспондент РАН, 
врач высшей 

квалификационной категории 
Наталья Георгиевна 

Мокрышева

Пневмония, вызван-
ная новой коронавирус-
ной инфекцией, осо-
бенно тяжело протекает 
у людей с ожирением 
и сахарным диабетом. 
жировая ткань являет-
ся активной средой для 
скрытых воспалитель-
ных процессов, что ме-
шает организму побо-
роть болезнь. об этом 
«Парламентской газете» 
рассказала директор 
НМИЦ эндокринологии, 
член-корреспондент РАН 
Наталья Мокрышева.

ПÎЧЕМУ ÁÎËßТ СУСТАВÛ?
Ñустав – это сложная структура, ко-

торая состоит не только из костных со-
ставляющих, но и из прилежащих тка-
ней: связки, мышцы, сухожилия. Боль в 
одной из данных структур очень часто 
воспринимается человеком как боль в 
суставе. Но давайте разберемся, что 
болит и почему.

который продуцирует 
воспалительные фер-
менты, а значит, может 
запустить механизм 
воспаления в тканях, в 
частности в суставах.

очень важную роль 
играет состояние рото-
вой полости пациента, 
научно доказано, что ка-
риес является большим 
фактором риска в воз-
никновении аутоимун-
ных артритов (воспали-
тельных), в частности – 
ревматоидного артрита.

Но есть и такие ситуа-
ции, когда мы не можем 
полностью влиять на те-
чение болезни, напри-
мер, после столкновения 
с инфекцией. Как извест-
но большая часть всех 
недугов в организме воз-
никает именно после пе-
ренесенных инфекцион-
ных заболеваний, суста-
вы не исключение. Часто 
именно суставы первыми 
реагируют на повышение 
температуры тела при 
ОРВИ и гриппе.

Сейчас мы живем в 
коварный период COVID-
19. На сегодняшний 
день в Республике Алтай 
официально зарегистри-
ровано 7 случаев ревма-
тоидного артрита после 
перенесенного COVID-19 
(лабораторно подтверж-
денного). Это большая 
цифра на численность 
населения в РА! И это 
только те пациенты, ко-
торые обследованы, у 
которых верифицирован 
диагноз. к сожалению, 
такие заболевания как 
ревматоидный артрит 
являются хронически-
ми. т.е. инфекционный 
агент, попав в организм, 
запускает сложный ме-
ханизм воспаления в 
суставах. Самый лучший 

способ избежать таких 
недугов – это профи-
лактика инфекций, в том 
числе своевременная 
вакцинация.

На что обратить 
внимание?

Если вы почувствова-
ли:

– боль в суставе воз-
никла после физической 
нагрузки и беспокоит 
вас более 3-5 дней;

– если суставы болят 
ночью;

– припухлость в обла-
сти сустава;

– повышение тем-
пературы тела, сопро-
вождающееся болью в 
суставах, затруднение 
движений в суставах 
после пробуждения в 
утренние часы.

Не игнорируйте дан-
ные симптомы, обра-
титесь за медицинской 
помощью к терапевту.

Соблюдайте режим 
труда и отдыха, больше 
двигайтесь, не пере-
гружайте суставы, по-
сещайте стоматолога 1 
раз в 6 месяцев, не злоу-
потребляйте алкоголем; 
старайтесь осваивать 
какие-либо виды спорта 
с инструктором (само-
стоятельные тренировки 
у новичков часто приво-
дят к травмам).

Берегите себя! Наше 
здоровье в наших руках!

Главный внештатный 
ревматолог МЗ РА

Наталья доЛГАНоВА
Фото: Яндекс.Картинки

Главное бюро медико-социальной экспертизы по респу-
блике Алтай обращает внимание граждан, что в целях предот-
вращения распространения новой коронавирусной инфекции 
продлен временный порядок установления инвалидности.

Всем гражданам, срок инвалидности которых заканчива-
ется в период со 2 октября 2020 года по 1 марта 2021 года 
включительно, при отсутствии поступления направительных 
документов из медицинских организаций, инвалидность будет 
продлена заочно на шесть месяцев, сообщает ведомство.

также будут продлены все ранее рекомендованные реа-
билитационные мероприятия, включая обеспечение техниче-
скими средствами реабилитации. Все необходимые сведения 
будут автоматически переданы в отделение Пенсионного фон-
да. Сведения граждан в федеральном реестре инвалидов бу-
дут актуализированы. На основании этих данных Пенсионным 
фондом назначается и выплачивается пенсия. Одновременно 
результаты индивидуальной программы реабилитации или 
абилитации инвалида заносятся в базы данных фонда соци-
ального страхования и органов исполнительной власти регио-
на для обеспечения граждан реабилитационными услугами. 
Выплата пенсий по инвалидности и обеспечение людей тех-
ническими средствами реабилитации также будут назначать и 
продлевать заочно, без личного обращения человека.

Гражданам, направленным на медико-социальную экспер-
тизу впервые, медико-социальная экспертиза проводится без 
участия самого гражданина, по документам, предоставленным 
медицинскими учреждениями Республики Алтай.

В случае обжалования гражданином решения бюро, являю-
щегося филиалом главного бюро медико-социальной экспер-
тизы, или решения главного бюро медико-социальной экспер-
тизы в Ôедеральное бюро, по его желанию освидетельствова-
ние может проводиться в очной форме.

Всего за период действия временного порядка проведено 
975 процедур по автоматическому продлению инвалидности.

С целью установления инвалидности на основании по-
ступивших направлений на медико-социальную экспертизу 
из медицинских организаций освидетельствованы в заочной 
форме – 924 человек, из них впервые признаны инвалидами 
351 взрослый и 59 детей, при повторном освидетельствовании 
установлена инвалидность 356 гражданам, а также 78 детям.

Всем гражданам, признанным инвалидами, разработана 
программа реабилитации или абилитации инвалида с вклю-
чением ранее рекомендованных реабилитационных мероприя-
тий и обеспечением техническими средствами реабилитации.

Справка об установлении (продлении) инвалидности и про-
граммы реабилитации или абилитации инвалида направляют-
ся гражданам из бюро медико-социальной экспертизы заказ-
ным почтовым отправлением.

По вопросам, возникающим в связи с вступлением в силу 
временного порядка признания лица инвалидом, можно об-
ратиться по телефону «горячей линии» учреждения: 8 (38822) 
2-32-27, а также по номеру 2-40-64.

По информации ФКУЗ 
«Главное бюро судебно-медицинской экспертизы 

по Республике Алтай»

Временный порядок 
установления 

инвалидности продлен
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– Ольга Александров-
на, недавно отмечался 
Всемирный день психиче-
ского здоровья. Его тема 
в 2020 году: «Защитим 
психическое здоровье: 
время вкладывать сред-
ства». как можно тракто-
вать данный лозунг? рас-
скажите об этом дне.

– Напомню, что Всемир-
ный день психического здо-
ровья отмечается в мире 
с 1992 года по инициати-
ве Всемирной федерации 
психического здоровья, с 
целью повышения инфор-
мированности населения в 
отношении проблем психи-
ческого здоровья и спосо-
бов его укрепления, а так-
же профилактики и лечения 
психических расстройств. 
Боюсь много тем, придется 
затронуть.

В настоящее время мир 
переживает беспреце-
дентные последствия пан-
демии COVID-19, которая 
повлияла на психическое 
здоровье миллионов лю-
дей, в том числе и жителей 
Республики Алтай. Каждо-
го из нас, так или иначе, 
коснулась эта ситуация. В 
условиях ограниченности, 
самоизоляции, инфоде-
мии (избытка информа-
ции) уровень тревожности 
и страха у людей пошёл по 
возрастающей. количество 
пациентов с паническими 
атаками, тревожными рас-
стройствами, неврозами в 
последнее время заметно 
увеличилось.

Данная ситуация требу-
ет, чтобы психическое здо-
ровье стало приоритетным 
сейчас больше, чем когда-
либо прежде. Это касает-
ся как государства, так и 
каждого отдельно взятого 
человека. 

Безусловно, в поли-
тике страны социально-
экономический вектор 
должен быть направлен на 
укрепление психического 
здоровья людей, а это – до-
ступность психологической 
помощи, улучшение уровня 
и качества жизни в целом. 
Чтобы будущие поколения 
росли в цивилизованном 
и гармоничном обществе, 
нужны соответствующие 
вложения, серьёзная рабо-
та власти и всех заинтере-
сованных структур. 

Но не стоит ждать манны 
небесной от государства 
или кого-то ещё, важно на-
чать здесь и сейчас забо-
титься о себе. Укрепление 
психического здоровья за-
висит от каждого из нас, и 
мы должны осознанно вкла-
дывать в него свои силы. 
Это не обязательно деньги, 
но и время, внимание, по-
траченное на себя, на вос-
становление своих психи-
ческих ресурсов, духовных 
и физических сил.

Мы все живём в доста-
точно скоростное и неспо-
койное время, где имеют 
место быть психоэмоцио-
нальные перегрузки. И, 
если не восстанавливать 
потраченные ресурсы, то 
это может негативно по-
влиять не только на эмо-
циональное состояние, но 
и на здоровье в целом.

– В повседневной суе-
те мы забываем о себе и 
своём здоровье, вспоми-
наем, когда дело доходит 
до больницы...

– да, стрессы, депрес-
сия, тревога, страхи – всё 
это копится, а потом по-
являются сбои в здоровье, 
понижается иммунитет, 
и так как у нас в теле все 
взаимосвязано – это может 
привести к тяжелым забо-
леваниям.  

Защитить психическое здоровье
В канун Всемирного дня психиче-

ского здоровья, который проходил 
10 октября, газета «Вестник Горно-
Алтайска» взяла интервью у главного 
внештатного специалиста по меди-
цинской психологии Минздрава РА 
ольги Алмадаковой, о том, как убе-
речься от психических расстройств 
и их последствий, жить в гармонии с 
самим собой и окружающим миром. 

В делах и заботах мы 
перестаём слышать свой 
организм, его «сигналы» о 
помощи, а когда появляют-
ся уже физические симпто-
мы, головные и сердечные 
боли, нестабильное дав-
ление, бессонница, и пр. 
– идём к врачу. Нам пропи-
сывают какие-то препараты, 
которые возможно уберут 
на время симптоматику, но 
проблему, если у неё психи-
ческая природа, не решат. 
Поэтому  к вопросу необхо-
димо подойти комплексно, с 
привлечением клинического 
(медицинского) психолога. 
Вот уже 4 года, как я рабо-
таю в республике Алтай,  и 
за это время настоятельно и 
не без сопротивления ста-
раюсь привить эту концеп-
цию нашему населению, в 
особенности медицинским 
работникам. Медицинский 
психолог поможет выявить  
психосоматическую приро-
ду недуга и помочь профес-
сионально. Нередко человек 
понимает, что у него есть 
психологическая пробле-
ма, пытается выйти из нее 
сам, но не справляется, что 
может лишь усугубить си-
туацию. Поэтому, в случае, 
как и с любыми другими за-
болеваниями, нельзя зани-
маться самолечением. Если 
вы почувствовали тревож-
ные «звоночки», связанные с 
нарушениями своего психи-
ческого здоровья, рекомен-
дую обратиться за помощью 
в медицинское учреждение, 
вас направят к психотера-
певту либо к медицинскому 
психологу.

– Насколько сегодня 
доступна помощь психо-
лога для наших граждан?

– Врачи-психиатры сей-
час есть во всех районах 
республики. В четырех рай-
онных больницах работают 
медицинские психологи. В 
Республиканской больнице 
Горно-Алтайска работают 
два таких специалиста и при 
вашем обращении, окажут 
специализированную и ква-
лифицированную помощь.

– Какие меры профи-
лактики сейчас ведутся 
по данной проблеме?

– Надо понимать, что это 
в первую очередь межве-
домсвенная проблема и за-
дача. работаю внештатным 
специалистом по медицин-
ской психологии при МЗРА 

1,5 года  и за это время ак-
тивно веду компанию по ин-
формированию населения 
по вопросам профилактики 
суицида, депрессии, тре-
вожности, эмоционально-
го выгорания и т.д. (но это 
«иголка в стоге сена», вся 
система должна быть заин-
тересована, и это факт). 

С целью дестигматиза-
ции и развенчания стерео-
типов по поводу обращения 
к психиатру или к психоло-
гу провели немало лекций, 
семинаров и вебинаров.

На сегодняшний день, 
мы подготовили социаль-
ный ролик по профилакти-
ке суицида среди детей. 
Разработали совместно с 
БУрА «Центр психолого-
медико-социального сопро-
вождения» информационное 
пособие для родителей по 
вопросам выявления ранних 
признаков суицидального 
поведения у несовершен-
нолетних и пособие «Само-
вольный уход ребенка из се-
мьи. Как избежать?» пока в 
количестве 2000 штук, этим 
хочу отметить, что деньги 
выделяются, другой вопрос 
– необходимы люди и про-
екты, которые будут помо-
гать национальным проек-
там еще лучше реализовать 
задачи и цели. 

– Нередко само слово 
«психиатрическая боль-
ница» наводит страх. 
думаю, сами родители 
боятся того, что ребёнка 
могут поставить на учёт, 
а это как-то скажется на 
его будущем...

– Это не только о родите-
лях относительно своих де-

тей, это проблема всех лю-
дей, у кого есть нарушения 
и дисфункции в сфере пси-
хического здоровья. Если 
чего-то и бояться, то по-
следствий не вылеченного 
психического заболевания, 
безвозвратности упущенно-
го времени, когда и хотел 
бы помочь выздороветь, да 
не можешь. Если ребёнок в 
беде, надо принимать меры 
оперативно. А взрослому 
человеку тем более осо-
знанно нужно подходить к 
своей проблеме.

Поставят в психиатриче-
ской больнице на учет или 
не поставят, вопрос не в 
этом, а в том, чтобы было 
проведено своевременное 
лечение, получив квали-
фицированную медико-
психологическую и психиа-
трическую помощь. 

– А если говорить о 
профилактике суици-
дального поведения у 
детей и подростков, что 
можете порекомендовать 
родителям?

– Быть внимательнее к 
своим детям. Ребенок ухо-
дит из дома, выпивает со 
сверстниками, стал замкну-
тым, плохо спит, плохо ест, 
перестал радоваться жизни, 
может быть, у него на теле 
появились порезы и синя-
ки… Обращайте внимание 
на изменения в его пове-
дении, и, если появились 
подобные «звоночки», зна-
чит ребёнку нужна помощь. 
Просто поймите одно, что 
чаще всего эту психическую 
проблему может решить 
только комплексное специ-
ализированное лечение. 

Сейчас многие родители 
заняты собой, своими дела-
ми, зарабатыванием денег, 
им просто не до воспитания 
детей. Взрослым кажется, 
у ребёнка есть крыша над 
головой, одежда, гаджеты, 
значит всё у него в поряд-
ке. родительская любовь, 
конечно, по-разному про-
является, но не только в 
покупках и удобстве. Детям 
важно общение с мамой и 
папой, общение не сверху 
вниз, а на равных. Просто 
посидеть и поговорить, осо-
знанно со своим ребёнком, 
это очень  важный момент 
и является профилактикой  
многих проблем. Быть ис-
креннее со своими детьми, 
выстроить с ними довери-
тельные отношения, уметь 
выслушать – вот что ценно. 
Выслушав – сделать выво-
ды для себя, но не противо-
речить своими действия-
ми и словам, обещаниям, 
не ругать, а объяснить, не 
осуждать, ведь детская ис-
кренность – очень хрупкая 
штука, которую легко на-
всегда разрушить. Не ру-
коприкладствовать! Это от-
дельная проблема и очень 
острая, обещаю по этой 
теме статью написать со 
всеми фактами и научными 
наблюдениями. Поймите 
одно, насилие физическое 
и психологическое – это 
сложная тема, в интерне-
те много статей и публи-
каций на эту тему… такие 
действия могут сильно по-
влиять на психику ребенка, 
возможно на всю жизнь и 
достаточно трагично. Ро-
дительские ссоры и драки 

тоже являются травмирую-
щим фактором, эта среда 
небезопасна для психики 
ребенка. Лучшее решение 
для супругов, обратиться 
к семейному психологу, и 
попытаться понять причи-
ну конфликта, разрешить 
конструктивно. Ведь ничто 
не чуждо для ума человека, 
если есть выход конструк-
тивный, лучше выбрать его.  

– Часто бывает так, 
что человек пытается 
снять напряжение не со-
всем хорошими спосо-
бами, приумножая свои 
вредные привычки. что 
можно сделать в такой 
ситуации?

– Лучшее вложение – это 
вложение в своё здоровье, 
работа над собой, стремле-
ние измениться к лучшему. 
Меняйте свою жизнь во бла-
го, как бы вам не хотелось 
заесть, закурить, запить 
свою проблему. делайте за-
рядку по утрам, займитесь 
бегом, медитацией, употре-
бляйте в пищу правильные 
и полезные продукты, по-
звольте себе хорошенько 
выспаться, все это, я увере-
на, в ваших руках. Ваш ор-
ганизм обязательно ответит 
вам благодарностью, он 
будет фонтанировать энер-
гией, состоянием счастья и 
позитива. 

Даже небольшой шаг в 
сторону собственного здо-
ровья способен принести 
удивительные результаты. 
Например, человек начина-
ет бегать по утрам, а у него 
хочешь-не хочешь, идет 
колоссальная внутренняя 
трансформация! 

Подойдите к вопросу 
комплексно, системно, за-
пишитесь на консультацию 
к психологу, проговорите с 
ним свою ситуацию, наве-
дите порядок в сознании. 
Ведь недаром говорится, 
что все проблемы у нас в 
голове. А ещё есть выра-
жение: «В здоровом теле – 
здоровый дух» и в нём вы-
кована вся правда жизни.

– Мы живём в многона-
циональной республике. 
Способны ли влиять на 
психику этнокультораль-
ные особенности?

– да. И это отдельная 
глобальная проблема для 
коренных жителей Алтая. 
Мы сейчас живём в до-
статочно непростое время, 
когда многие забывают 
свою культуру, перестают 
говорить на своем языке, 
не помнят свои корни. А это 
своего рода травма, потеря 
духовной опоры. О ценно-
сти традиций и сохранении 
своего национального са-
мосознания нельзя забы-
вать, в них наша духовно-
нравственная сила.

– Ольга Александровна, 
что можете сказать в за-
вершение нашей беседы?

– Сейчас популярно по-
нятие «экологичность». 
Экологичность – дома, вну-
треннего и внешнего про-
странства, экологичность 
отношений. Оно основано 
на уважении друг к другу, 
к самому себе, к тому, что 
тебя окружает. Начните себя 
уважать, поменяйте свои 
деструктивные мысли на 
конструктивные, избавьтесь 
от «хлама» в своей голове, 
займитесь собой и своим 
здоровьем, не откладывая 
на потом! Будьте здоровы и 
счастливы. Берегите себя и 
своих близких.

Беседовала 
Светлана КоСтИНА

Опубликовано в газете 
«Вестник Горно-Алтайска»

Фото автора

«Психическое здоровье человека – являет-
ся состоянием благополучия, когда человек 
может нормально функционировать, выпол-
нять свою работу в полном объеме, может 
контролировать свои эмоции, справляться 
со стрессом. Сегодня мы живем в непро-
стое время, когда этот ценнейший ресурс 
постоянно находится под ударом.»
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т атьяна Васильевна Про-
невская родилась 8 марта 
1960 года в городе Горняк 

Алтайского края. Когда девочке 
исполнилось два года, её семья 
переехала в другой город – Слав-
город, в котором она начала по-
сещать детский сад и готовиться 
к школьной учёбе.

В 1967 году начались её школь-
ные годы, которые охарактери-
зовались постоянным участием в 
школьной художественной самоде-
ятельности и параллельное увлече-
ние спортом. Ей нравилась лёгкая 
атлетика и у неё получались хоро-
шие результаты в беге на сто ме-
тров. В составе сборной школы она 
объездила почти весь свой Славго-
родский район, завоёвывая кубки и 
призовые места вместе со своими 
школьными подругами. Ещё од-
ним увлечением было чтение книг. 
Русская классика, а чуть позже и 
советская занимали далеко не по-
следнее место в списке литера-
турных приоритетов. Со временем 
к ним присоединилась и классиче-
ская зарубежная литература.

Самыми любимыми предмета-
ми у юной тани были – ботаника, 
биология, и уже ближе к окончанию 
школы – анатомия. Молодая девуш-
ка хотела посвятить дальнейшую 
жизнь педагогической деятельно-
сти и уже представляла себя в ка-
честве школьной учительницы. 

После окончания восьмого 
класса она подаёт документы в 
местное педучилище, но из-за 
внезапной болезни пропускает 
вступительные экзамены и, не 
попав в число студентов, продол-
жает обучение в девятом классе 
общеобразовательной школы. 

В это же время, её мама – Алла 
Григорьевна Медведева, работав-
шая медсестрой в городской боль-

В трудовой книжке этого дет-
ского доктора значится един-
ственная запись, датируемая 
1969 годом. Валентине Сючинов-
не стать врачом, наверное, было 
предначертано свыше, а как ина-
че, когда в семье пятеро братьев 
и сестер из восьми выбрали путь 
врачевания.  Родилась Валентина 
Сабина 1 сентября 1946 года в 
селе Келей Усть-Канского райо-
на.  Она была третьим ребенком 
в многодетной семье фронтовика 
Сучи Гавриловича Баданова и Ма-
рии Пшыковны. Ее отец был при-
зван на фронт в 41-м, прошел всю 
войну с Кавалерийским взводом 
разведки. В составе Централь-
ного фронта под командованием 
Рокоссовского Сучи Гаврилович 
участвовал в Курской битве, фор-
сировал Днепр, награжден меда-
лью «За оборону Сталинграда», 
Орденом Славы, Орденом Крас-
ной Звезды. Победу он встретил 
в Берлине, безусловно, этот день 
стал главным праздником в его 
жизни, любопытно, что он родил-
ся 9 мая, который станет Днём 
Победы.

«Мой отец очень любил ло-
шадей, после войны работал та-
бунщиком. Это человек живого 
ума, предвидевший события на 
десятилетия вперед. Если бы он 
жил в современное время, скорее 
всего, он стал бы крупным биз-
несменом.  Ушел из жизни Сучи 
Гаврилович на 67-м году жизни. Я 
горжусь своим отцом», – отмеча-
ет  Валентина Сабина. Неудиви-
тельно, что у стойкого и жизнелю-
бивого фронтовика выросла такая 
же дочь, притом не одна. Старшая 
сестра Зинаида также всю жизнь 
посвятила медицине, работала 
медсестрой в Усть-Кане. Брат 
Михаил – первый в родном селе 
дипломированный ветеринарий 
врач, а вторая сестра – ветери-
нарный фельдшер. Братья Алек-
сандр и Илья – мастера на все 
руки. Зоя – тоже ветеринарный 
врач, и лишь младшая сестра Ла-
риса выбрала путь экономиста, 
впрочем, ее сын Аржан пошел по 
стопам старших родственников, 

Полвека врачевания 
Валентины Сабиной

20 ноября во всем мире отмечали день 
ребенка и профессиональный праздник 
детских докторов – педиатров. В день 
сплетения этих дат нам бы хотелось рас-
сказать о враче-педиатре, который более 
50 лет заботится о здоровье наших деток, 
она отличник здравоохранения России, 
ветеран труда РФ, в 2002 году ее портрет 
украшал республиканскую доску Почета. 
Это Валентина Сючиновна Сабина.

сейчас он возглавляет то Управ-
ления Роспотребнадзора в Кош-
Агачском и Улаганском районах. 

Если суммировать годы этой 
семьи, отданные врачеванию, 
наберется более   двух веков. И 
это неудивительно, если учесть, 
что 51 из них только у Валенти-
ны Сючиновны. Притом детский 
доктор и не задумывается об от-
дыхе, не взирая на свои 74, она 
полна сил и оптимизма. Моя ге-
роиня – крепкий орешек, недав-
но работала в составе мобильной 
бригады, обслуживающей забо-
левших коронавирусом на дому. 
к несчастью, тоже заразилась, в 
числе заболевших пятерых меди-
ков нашего района оказалась в 
больнице, однако стойко прошла 
и это испытание. Через пару дней 
после ее выписки, готовя данный 
материал, я разговаривала с ней 
по телефону. Она невероятно 
легка в общении, ее оптимизм 
и жизнелюбие настолько зараз-
ительны, что после разговора с 
ней, невзирая на расстояние в 
500 километров, казалось, я была 
готова объять необъятное.  

кош-Агач
О своей трудовой деятельно-

сти Валентина Сючиновна пове-
дала следующее: «После оконча-
ния АГМИ в 1969 году по назначе-
нию я прибыла работать врачом-
педиатром в высокогорный район. 
В то время в Кош-Агаче медицина 
была очень слаба. Мы приехали 
втроем с Балгинбаевой Раисой 
Кудайбергеновной – это мама на-
шего врача-рентгенолога Елены 
Дарибаевны Чининой, и Каташе-
вой Валентиной Павловной (ее 
дочь Роза Мухамбердиновна Чал-
гымбаева – ныне главный врач 
больницы).   

В то время больницей заведо-
вал первый местный врач, хирург 
Ибрагимов Павел Ибрагимович. 
Воду носили сами коромыслами, 
было печное отопление, затем 
выделили лошадь, телегу с боч-
кой. Машин скорой помощи не 
было, на вызовы ходили пешком. 
Свет горел с шести до двенад-

цати, бывали случаи, когда свет 
мог погаснуть прямо во время 
операции, зажигали керосиновые 
лампы (их еще называли «летучая 
мышь») и продолжали работать. 

Однажды в Джазаторе была 
вспышка менингококковой ин-
фекции, нас санитарной авиаци-
ей доставили 2 января, а обратно 
вернулись только 28-го, погода 
была нелетная. Вернулись со 
слезами на глазах, дома двое ма-
леньких детей, чуть ли не развод. 
Зачастую приходилось объезжать 
стоянки, мы тогда сами продава-
ли медикаменты. На стоянках нас 
встречали круто!  Порой, конеч-
но, было тяжело, но чтобы идти 
жаловаться, скандалить… мы не 
умели, это совсем другое время, 
поэтому, наверное, и работаю 
уже 51-й год.

Приходилось самой принимать 
роды, у меня пять крестников. В 
те годы в районе был высокий 
показатель детской смертности. 
Помню, как на курсах в Москве 
коллега из Финляндии доклады-
вал, что у них детская смертность 
составляет 13,4 промилле, мне 
казалось это неправдой, а сей-
час у нас самих такие показатели. 
Самый тяжелый период для меня 
– это 1988 год, тогда в районе 
вспыхнула корь, было много тя-
желых случаев, потерь.

Со временем коллектив раз-
росся, работать стало легче. 
Честно говоря, сегодня я не знаю, 
сколько врачей трудится в нашем 
коллективе. Молодежь очень мо-
бильная, у некоторых имена не 
успеваешь запомнить, а они уже 

увольняются. С компьютером я на 
«Вы», на «Ты» пока не получается, 
но все что нужно, делаю».

Супруги Сабины
Со своей второй половинкой 

Валентина Сючиновна встрети-
лась еще в студенчестве. В 1968 
году вышла замуж за студента 
третьего курса мехфака, подтяну-
того красавца, только что вернув-
шегося с армии, – М.к. Сабина.  
Закончив учебу, Марат Кучукович 
работал главным инженером ПМК 
в Кош-Агаче, заместителем райи-
сполкома, затем председателем 
колхоза «Кызыл-Мааны». 

«Мой супруг был неординарной 
личностью, он много читал, в рай-
оне его называли ходячей энци-
клопедией. Ему могли позвонить 
те, кто не мог разгадать кросс-
ворд, или просто посоветоваться. 
По молодости мне казалось, что 
весь быт на мне. Однако, когда 
его не стало в 1999-м, поняла, как 
же я ошибалась», – поделилась 
Валентина Сючиновна.

Супруги Сабины вырастили 
троих детей – дочерей-близняшек 
и сына Андрея. Дочь Ирина свя-
зала свою жизнь с историей и 
вышла замуж за историка, ро-
дила троих сыновей, но тяжелая 
болезнь забрала ее. Старший 
сын Ирины трудится в береговой 
охране пограничником, второй 
окончил академию в Екатерин-
бурге, третий – студент Политех-
нического колледжа.

Вторая дочь Инесса Маратовна 
продолжила славную династию, 
работает   санитарным врачом, 

живет в Горно-Алтайске. Ее сын 
тоже служит в береговой охране 
города керчь, а дочь – ученица 
республиканской гимназии.

Сын Андрей живет в Кош-
Агаче, вместе с женой трудится в 
больнице, он глава многодетного 
семейства, отец пятерых детей.  

Валентина Сючиновна бога-
тая бабушка у нее 8 внуков и две 
внучки, к тому же она трижды 
прабабушка.

Напоследок
Пользуясь случаем, моя герои-

ня желает всем крепкого здоро-
вья, благополучия, а коллективу 
– стабильности. о сегодняшнем 
дне Валентина Сючиновна гово-
рит следующее: «Знаете, если 
бы не ковид, у меня на работе 
сейчас была бы просто сказка. 8 
тысяч детей обслуживают восемь 
педиатров, а раньше я работала 
одна.  Светлана Чаймашевна в 
стационаре, я – в поликлинике, 
молодые специалисты быстрые, 
с ними обо всем можно погово-
рить, самое основное – работя-
щие. Безусловно, 2020-й для нас 
год испытаний, главное, чтобы 
мы никого не потеряли».

Перед В.С. Сабиной остается 
только преклониться, отдать дань 
ее стойкости и любви к делу жиз-
ни. А глядя на ее жизнелюбие, 
уверена, что точку в ее профес-
сиональной деятельности ставить 
еще очень рано. В общем, для 
Валентины Сючиновны далеко не 
предел полвека врачевания!

елена тАдИНоВА

Человек на своем месте

нице, предлагает дочери, после 
окончания успешной учёбы в де-
вятом классе, немного поработать 
санитаркой в терапевтическом от-
делении. татьяна принимает это 
предложение и таким образом 
оказывается в медицинской среде 
больницы города Славгорода.

В коллективе, новенькую, при-
няли радушно, тем более, что все 
медсёстры в терапии были всего-
то чуть-чуть постарше тани и мо-
лодой возраст позволил девуш-
кам легко подружиться. 

Совсем неожиданно, работа на 
новом месте оказалась для неё на-
столько интересной и правильной, 
что в сознании возникло твёрдое 
убеждение: «Вот это и есть моё». 
такое состояние души не прошло 
бесследно, и она ещё целый год 
проработала санитаркой, но уже в 
хирургическом отделении. 

тогда там существовало сразу 
три операционных блока, которые 

в начале смены необходимо было 
вымыть в буквальном смысле сло-
ва – до блеска. В случае посту-
пления больного татьяна готовила 
раствор для мытья рук хирурга, а 
также помогала медсестре надеть 
на него халат и медицинскую ма-
ску. В её обязанности входило, 
кроме всего прочего, – устанавли-
вать правильный свет над хирур-
гическим столом. Это была непро-
стая работа, но она понравилась 
девушке и надолго определила её 
дорогу в жизни. Особенно помог-
ла окончательно определиться с 
выбором профессии – её настав-
ница, медсестра Екатерина Ники-
форовна (к сожалению, фамилия в 
памяти не сохранилась), которая 
стала для татьяны большим при-
мером в такой непростой работе. 

тогда было в ходу такое прави-
ло, что, отработав в больнице са-
нитаркой целый год, можно было 
получить направление на учёбу 

в мединститут вне конкурса. Вот 
так и она, в 1978 году, вместе со 
своей подружкой Валентиной, по-
лучила у главврача такое направ-
ление, поехала в город Барнаул 
сдавать экзамены в медицинский 
институт. По иронии судьбы Ва-
лентина не смогла сдать всту-
пительные экзамены и уехала 
домой, а татьяна, пройдя все эк-
заменационные этапы, по праву 
была зачислена в число студен-
тов на лечебный факультет.

Здесь следует сделать не-
большое отступление и сказать, 
что лучшая подружка, которая не 
смогла поступить, была с таней, 
как одно целое, как небо и звёзды, 
как вода и берега в реке. так что 
после многих часов, проведённых 
в слезах, девушки приняли реше-
ние и, забрав документы из ме-
динститута, подали их в медкол-
ледж, где их приняли буквально с 
распростёртыми объятиями.

Все три года учёбы пролете-
ли, как одно мгновение, посколь-
ку ученицей татьяна была очень 
прилежной и в 1981 году она, по-
лучив диплом, по распределению 
попала в топчихинский район Ал-
тайского края, где её направили 
на работу в село Песчаное, в ко-
тором она проработала вплоть до 
2008 года. А потом таня (теперь 
уже татьяна Васильевна), вышла 
замуж за Владимира Михайлови-
ча Проневского, и в этом селе у 
неё родились все её дети: в 1982 
году на свет появилась старшая 
дочь, а ещё через год – сын и в 
1988 году ещё одна дочь.

Почти через восемь лет она 
вместе с мужем переезжает на по-
стоянное место жительство в село 
каяшкан турочакского района ре-
спублики Алтай, где 15 октября 
2008 года, по приглашению главно-
го врача районной больницы Вале-
рия Пальчикова, выходит на работу 
фельдшером Каяшканского ФАП.

С тех пор это стало её посто-
янным местом работы.

За всё это время татьяна Васи-
льевна проявила себя грамотным 
и квалифицированным специали-
стом, готовая в любое время дня 
и ночи прийти на помощь своим 
односельчанам, за что получила 
их всеобщее уважение. 

По словам главного врача туро-
чакской районной больницы Марии 
тришиной она находится в числе 
первых фельдшеров районных ФА-
Пов и заслуженно пользуется авто-
ритетом среди своих коллег. 

Опубликовано в газете Турочак-
ского района «Истоки плюс»

У этой женщины существует в жиз-
ни сразу два главных праздника – 
это день рождения и Восьмое марта, 
ну а третий, тоже значимый празд-
ник, конечно же – любимая работа. 
Иногда так бывает: нравится челове-
ку то дело, которым он занимается и 
без которого просто жить не может, 
а если ему за это ещё и деньги пла-
тят, то получается практически иде-
альный вариант, когда полезное со-
вмещается с приятным.
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Немного предыстории

До 2000 года экстренная 
помощь больным с черепно-
мозговой и спинальной травмой 
оказывалась на базе ортопедо-
травматологического отделе-
ния. Нейротравматологически-
ми больными с 1978 по 1998 год 
занимались высококвалифици-
рованный невропатолог Алы-
мов Александр терентьевич, и 
травматолог-ортопед имеющий 
квалификацию нейрохирурга 
Чурута Вадим Владимирович. С 
1998 года курацию нейротрав-
матологических больных осу-
ществлял врач-невропатолог, 
прошедший специализацию 
по травматологии-ортопедии 
Мельников Денис Александро-
вич. В 2000 году из состава 
ортопедотравматологическо-
го отделения было выделено 
30 коек, на базе которых было 
организовано нейрохирурги-
ческое отделение. После про-
хождения специализации по 
нейрохирургии на базе Ново-
кузнецкого ГИДУВа под руко-
водством профессора Луцика 
А.А. отделение возглавил Д.А. 
Мельников. 

открытие 
нейрохирургического 
отделения

Нам удалось пообщаться с 
Денисом Александровичем, на 
встрече он рассказал, как про-
исходило становление и откры-
тие нейрохирургического отде-
ления: «В начале «нулевых» для 
медицины выдалось необычайно 
тяжёлое время по части финан-
сирования. А тем, кто начинал 
новое дело, пришлось ещё труд-
нее. Многие инструменты нам 
приходилось  собирать с мира 
по нитке. Сами чинили, что было 
сломано, клепали и затачивали. 
таким образом, за год кропотли-
вой работы нам удалось выйти 
на средний уровень оснащённо-
сти среди нейрохирургических 
клиник России.

Вначале нас всерьез никто 
не воспринимал, ни коллеги, 
ни пациенты, не было должного 
авторитета, который зараба-
тывается только по истечению 
времени. На первых парах за-
нимались в основном черепно-
мозговой спинальной травмой, 
позже достаточно быстро ста-
ли внедрять плановое оказа-
ние медицинской помощи. Мы 
заранее себе поставили высо-
кую планку и старались ей со-
ответствовать.  Изначально не 
позволяли себе работать хуже 
других регионов, а даже стара-
лись делать лучше. Пусть это 
будет больше по времени, но 
лучше по качеству. По  истече-
нию нескольких лет по нашему 
профилю снизилась смерт-
ность,  а потом она оказалась 
меньше чем в среднем по Рос-
сии.  По проделанной работе и 
успешно-проведенным опера-
циям в нас стали верить кол-
леги других отделений, а по-
том и пациенты поняли, что за 
квалифицированной помощью 
не обязательно ехать куда-то, а 
можно здесь «у своих». 

Современное 
оборудование и 
высокопрофессиональные 
операции

В настоящее время в отделе-
нии трудятся высококвалифици-
рованные врачи-нейрохирурги 
Очурдяпов Алексей Владимиро-
вич, Никифоров Владимир Вик-
торович, Манинов Айсур Влади-
мирович. Продолжает опериро-

Становление нейрохирургии 
в Республике Алтай

«Изначально не позволяли себе работать хуже других регионов, а даже старались делать лучше»

тогда в начале 2000-х, по-
сле совсем еще недавнего от-
деления от Алтайского края, у 
молодой республики встал во-
прос о доступности оказания 
нейрохирургической помощи 
на месте, не отправляя для это-
го пациентов в соседние регио-
ны. Ведь некоторые операции 
требовалось делать быстро и 
собственными силами. В это 
время у руководства Республи-
канской больницы появилось 
четкое понимание, что нужен 
свой нейрохирург и может быть 
даже целое отделение. 

мастер-классах, и отрабатываем 
на муляжах, биомоделях опера-
ционные приемы», – рассказы-
вает Д.А. Мельников.

За время работы отделения 
освоены, внедряются и успешно 
применяются практически все 
современные актуальные ней-
рохирургические технологии. 
Для проведения таких высоко-
классных операций требуется 
дорогостояще оборудование, и 
нейрохирургическому отделе-
нию в этом плане есть чем по-
хвастать даже перед зарубежны-
ми клиниками. В операционной 
установлены и используются 
современные девайсы: опера-
ционный микроскоп, нейрона-
вигационная станция, видеоэн-
доскопическое оборудование, 
флюороскопическая установка, 
моторно-силовые системы, уль-
тразвуковой дезинтегратор и 
многое другое.

В чем кроется секрет 
успешной операции?

Денис Александрович рас-
сказал, что в этом нет никаких 
секретов, а есть целый ряд со-
ставляющих. Во-первых, глав-
ным фактором является харак-
тер  болезни, степени тяжести 
и ее локализация. Во-вторых, 
многое зависит от опыта, навы-
ков, знаний и даже определен-
ных физических способностей 
хирурга. В-третьих, от оснаще-
ния операционной, естественно, 
при примитивном оснащении 
можно сделать что-то неслож-
ное, но что-то высокотехноло-
гичное нельзя будет сделать 
без специальных инструментов. 
В-четвертых, один в поле не 
воин, для того, чтобы провести 
операцию – нужно выявить про-
блему, а значит провести обсле-
дование. кт, Мрт, диагностика 
различного уровня – это се-
рьезная работа лаборантов, не-
вропатологов. Во время самой 
операции большую роль играет 
команда – операционная сестра, 
анестезиолог, хирург-оператор, 
ведь техника требует обслужи-
вания и настроек. После опе-
рации пациента надо выходить 
этим занимается анестезиолог-
реаниматор, медсестры и сани-
тарочки. Поэтому помимо само-
го врача-хирурга пациентом за-
нимается огромное количество 
персонала больницы в целом. 
И это еще не все, в-пятых, это 
комплементарность самого па-
циента, потому что после опе-
рации ему предстоит выполнять 
множество рекомендаций, как 
по лечению, так и по режиму. У 
каждого отдельно взятого паци-
ента сочетание этих факторов 
может быть разным, поэтому 
и успешность операции может 
быть разной. 

На счету команды нейрохи-
рургического отделения респу-
бликанской больницы много 
спасенных жизней и высокопро-
фессионально проведенных опе-
раций. От всей души поздравля-
ем вас с 20-летием отделения! 
Благодарим за работоспособ-
ность, профессионализм, на-
дежность, взаимовыручку. Же-
лаем коллективу нейрохирургии 
прирастать талантливыми спе-
циалистами, оставаться такими 
же дружными, внимательными, 
заботливыми, а главное – самим 
не болеть. Мира, добра, любви 
близких, бесконечного уважения 
коллег и пациентов!

Подготовила 
Галина ЗУБАКИНА

Фото предоставил 
д.А. Мельников

Рады в нашей га-
зете напомнить чи-
тателям об одной 
хорошей и круглой 
дате – нейрохирур-
гическому отделе-
нию республикан-
ской больницы в 
этом году испол-
нилось 20 лет. Алымов А.т.

Коллектив нейрохирургического отделения, начало 2000-х

чурута В.В.

вать и нынешний главный врач 
больницы – Холманский Алек-
сандр Валерьевич. Чтобы быть 
в топе лучших, нужно постоянно 
развиваться и обучаться, чем 

также занимаются специалисты 
нейрохирургического отделе-
ния. «Мы активно обмениваемся 
опытом с зарубежными клиника-
ми, мы вполне спокойно можем 

показать свою работу коллегам 
за океаном. У каждого хирурга 
есть уникальный опыт, какие-то 
свои наработки и приемы. Очень 
ценно, когда мы собираемся на 
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Павел меркурьевич
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Становление 
венерологии 
в Горном Алтае

Развитие дерматовенероло-
гической помощи в Горном Ал-
тае относится к началу двадца-
того века. К 1917 году в Ойро-
тии было лишь три врачебных 
участка – в Улале, онгудае и 
Чемале и три фельдшерских 
пункта – в Усть-коксе, Паспау-
ле и кош–Агаче. Единственная 
амбулатория имелась в Улале. 
И это на огромную территорию 
в «79 тысяч квадратных верст». 
За годы гражданской войны и 
эти лечебные учреждения были 
«разграблены до основания». С 
трудом вели медицинскую ра-
боту лишь Улаганская лечебни-
ца и фельдшерский пункт в Па-
спауле. С образованием само-
стоятельного Горно–Алтайского 
уезда, в 1920 году Горно-
Алтайский ревком организует 
отдел здравоохранения. К это-
му времени «лечебное дело на-
ходится в самом критическом 
состоянии, в существующих 
лечебницах отсутствует самый 
примитивный инструментарий, 
полный недостаток белья, ме-
дикаментов, больничного и хо-
зяйственного оборудования, и 
самого медперсонала». Между 
тем, среди местного населе-
ния свирепствовали эпидемии 
тифа, оспы, а также дизенте-
рия, чахотка, сифилис, педику-
лез. Особенно тяжелым было 
положение в Кош-Агачском, Уй-
монском, Прителецком аймаках. 
По данным уездного здравотде-
ла заболеваемость «инородцев» 
доходила до 70%. Причинами 
являлись отсутствие натель-
ной одежды, и в связи с этим 
невиданное количество насе-
комых, недостаток продуктов 
питания, грязное содержание 
юрт, большие семьи. С уста-
новлением советской власти и 
окончанием гражданской войны 
в Горном Алтае начинается по-
истине героическая работа по 
ликвидации эпидемий заразных 
болезней. Губернским отделом 
здравоохранения формирова-
лись и отправлялись в ойротию 
«эпидемические» отряды, «глаз-
ные» отряды для борьбы с тра-
хомой и «венотряды» для борь-
бы с сифилисом. В 1922 году в 
Улале действовали больница и 
отдельно «заразный барак». С 
образованием Ойротской авто-
номной области уездный здра-
вотдел преобразован в област-
ной. Облисполком, «собирая 
с большим трудом по крохам 
средства, создавал врачебные 
участки, фельдшерские пункты, 
приобретал хирургические ин-
струменты, предметы врачебно-
го ухода, громадное количество 
медикаментов, дезинфекцион-
ных средств и перевязочного 
материала». (Из доклада зам. 
зав. облздравотдела тернов-
ского Владимира Яковлевича на 
II съезде Советов Ойротской ав-
тономной области).

В 1922 году в Улале уже дей-
ствовал заразный барак, где 
проходили лечение больные 
тифом, оспой и сифилисом. В 
1923 году, с образованием об-
ластной больницы, заразный 
барак вошел в ее состав как от-
деление больницы на 50 коек 
«при отдельном персонале». 
Заведовала заразным бара-
ком и одновременно тюремной 
больницей врач Зеленова Жо-
зефина Францевна, (1887 года 
рождения, специалист по жен-
ским болезням, время посту-
пления на службу 02.02.1923 г.). 
В архивных документах за 1922 
год также фамилии «лекпома» 
заразного барака Жданова Ва-
силия Ильича (1898 года рожде-
ния, имеет медицинское звание 
«лекпом роты») и сестры мило-

Кожно-венерологическому 

сердия Зиновии Александров-
ны Николаевой, которую в 1923 
году сменила Федорова Зоя 
Васильевна (1897 года рожде-
ния). Это люди, которые стояли 
у истоков борьбы с венериче-
скими заболеваниями в Горном 
Алтае. С полным правом в этом 
ряду можно назвать и фамилию 
первого заведующего облздра-
вотделом Даниила Гордеевича 
Калениченко, который прило-
жил немало усилий для того, 
чтобы в Ойротии открыли спе-
циальное лечебное учреждение 
– кожно–венерологический дис-
пансер.

В аймаках в 20-е годы ни 
одного дипломированного вра-
ча не было. В штатах открываю-
щихся «на местах» врачебных 
участках и фельдшерских пун-
ктах состоял «средний и низший 
персонал».

1 января 1925 года 
организационно-администра-
тивным отделом Ойротского 
облисполкома впервые был по-
ставлен вопрос о принятии на 
госбюджет облздравотдела ве-
нерологического диспансера со 
штатом в 10 человек: заведую-
щего диспансером (врача), ор-
динатора, врача-обследователя, 
двух сестер, двух сиделок, реги-
стратора, швейцара, дворника-
истопника. На должность заве-
дующего диспансером рассма-
тривалась кандидатура Андрея 

Венерологический диспансер с первых 
дней своего существования стал органом, 
призванным к проведению профилактиче-
ских и лечебных мероприятий по борьбе с 
венерическими заболеваниями. основной 
задачей диспансера являлся учет больных, 
выявление социальных и бытовых условий 
их жизни, источника и характера заражения. 
диспансер концентрировал вокруг себя всех 
врачей, работающих в области борьбы с вен-
заболеваниями. 

25 апреля 1926 года, на осно-
вании предписания Сибкрайз-
драва от 16.03.26 г. ¹1604, 
комиссией облисполкома по 
пересмотру штатов были пере-
смотрены таковые во всех ле-
чучреждениях области, в том 
числе и в вендиспансере. В 
действующее штатное расписа-
ние диспансера дополнительно 
введено 7 единиц, из них 2 мед-
сестры и три сиделки. Стацио-
нар диспансера был на 10 коек. 
Лечебная работа вендиспансе-
ра велась удовлетворительно, 
чего не скажешь об обследо-
вательской работе. За 1926 год 
через вендиспансер прошло 
225 первичных больных, 105 по-
вторных, 7 стационарных, про-
ведено 290 койко-дней. К концу 
1926 года по просьбе здравот-
дела Сибирским отделением 
Российского общества Красно-
го креста в ойротскую область 
был направлен венотряд в со-
ставе одного врача-венеролога 
и фельдшера. Маршрут вено-
тряда проходил через районы, 
населенные инородцами, где 
была зарегистрирована высо-
кая заболеваемость венериче-
скими болезнями. Отряд ра-
ботал в течение 1926 – 1927 
годов, обслуживая Лебедской, 
Улаганский, Кош-Агачский и Уй-
монский (ныне Усть-Коксинский 
район) аймаки.

В 1928 году, с расширением 
работ диспансера, врачами-
венерологами сделано 6106 
общих посещений, из них 766 
первичных, обследовано 301 
человек (по области). В свя-
зи со вспышкой заразных 

Уже 95 лет Кожно-венерологический диспансер стоит на страже 
здоровья наших жителей. За годы работы специалисты диспансера 
помогли тысячам пациентов, нуждавшимся в лечении и диагности-
ке заболеваний. И каждый обратившийся получил необходимые ему 
врачебные услуги, а вместе с ними заботу, сопереживание и внима-
ние грамотных специалистов.

Ивановича Брусова, рекомендо-
ванного Государственным Вене-
рологическим Институтом, но, 
несмотря на согласие облздра-
вотдела и рекомендации инсти-
тута, врач Брусов к месту рабо-
ты не прибыл. Здравотдел был 
вынужден выйти на кандидатуру 
врача–венеролога карамзина 
из Ново–Николаевска, который 
запросил месячную ставку 175 
рублей и подъемные, а также 
дорожные расходы на семью. 
Из среднего медперсонала взя-
ты фельдшер и акушерка, кото-
рые до прибытия заведующего 
должны работать по выявлению 
сифилиса. После длительной 
переписки врач Карамзин, также 
как и Брусов, от предложения 
облздравотдела отказался.

В марте 1925 года первым 
заведующим вендиспансером 
утверждается Бонашевский 
Иван Станиславович, фельдше-
рами – Æахалов Петр Мино-
вич, Круковская Зинаида Ни-
колаевна, сиделками – Хазова 
Олимпиада Сергеевна и Чичи-
нова Анна Яковлевна. таким 
образом, фактически кожно–
венерологический диспансер 
начал действовать с марта 1925 
года и его персонал состоял из 
четырех человек, вместо деся-
ти по штатам. В 1926 году зав. 
кожно-верологическим кабине-
том заведовал Чекаревский Кон-
стантин Константинович.



Смеяться 
– 

 полезно!

Газета в PDF на сайте авра.рф

Эмчи доктор 15№4/123

инфекционных заболеваний в 
Усть-Канском аймаке в 1931 
году Сибкрайкомом РОККА 
(Российское общество Красно-
го Креста), открыт венпункт в 
Усть-Кане, которым четыре года 
заведовал Семенов Павел Мер-
курьевич, окончивший Омский 
медицинский институт, про-
шедший стажировку в Омском 
вендиспансере. Фельдшером 
работал Шпилькин Илья Алек-
сандрович. 

Долгие годы работа врачей-
венерологов относилась к низ-
кооплачиваемой категории. Учи-
тывая тяжелые условия труда в 
вендиспансере, облздравотде-
лом принято решение с 12 янва-
ря 1934 года ставку главврача с 
350 рублей поднять до 375 ру-
блей, медсестрам и фельдше-
рам со 100 до 130 рублей. Во-
прос коренизации учреждений 
области не обошел стороной 
и облвендиспансер. Из стати-
стического отчета 1934 года 
значится, что из 5 врачей, ра-
ботающих в диспансере, 1 врач 
был алтайской национальности. 
Из 10 человек обслуживающего 
персонала – 3 алтайца. В тече-
ние 1936 года запланировано 
«коренизировать» еще 5 спе-
циалистов. С начала 30-х годов 
в Усть-Коксе действовал – ве-
нерический пункт, заведовал им 
Селиванов Дмитрий Иванович. К 
1941 году венпункт в Усть-Коксе 
преобразован в вендиспан-
сер, его возглавляла Тарасова 
Вера Васильевна (1938-1941), 
окончившая Ленинградский 
мединститут.

С 1933 по 1941 годы Ойрот-
туринский облвендиспансер 
возглавлял Суворцев Анатолий 
Александрович, с началом Вели-
кой Отечественной войны ушед-
ший на фронт.

В ойрот-туре вместо четы-
рех венерологов осталась одна 
доктор Сазыкина тамара Степа-
новна, которая была переведена 
заведующей венбольницей. «Хо-
зяйственная и лечебная работа 
в больнице не давали возмож-
ности заниматься вендиспансе-
ром, где оставалась лишь фель-
дшерица токпешева Зинаида 
Владимировна. С ней работала 
одна медсестра в кабинете жен-
ской гонореи, одна медсестра в 
процедурном кабинете, один ме-
дрегистратор и три санитарки. В 
диспансере не было ни врача, 
ни сестры–обследовательницы». 
Прием больных вела фельдшер, 
а профилактическая работа 
практически приостановилась. 
Диспансеризация также прово-
дилась в редких случаях.

В 1942 году главным вра-
чом кожно-венерологического 
диспансера назначена врач-
венеролог Мазо-Винокурова 
Мария Исааковна, эвакуирован-
ная из г. Ленинграда, где рабо-
тала в кожно–венерологическом 
институте. Ей пришлось восста-
навливать всю документацию 
диспансера, вести прием боль-
ных, профилактическую работу 
и выполнять административно–
хозяйственные функции. Дис-
пансер в 1942 году очень нуж-
дался во введении ставок, еще 
хотя бы одного врача и сестры 
обследовательницы. Условия 
работы также не соответство-
вали никаким требованиям. В 
отчете о деятельности диспан-
сера за 1942 год говорилось 
следующее: «С апреля месяца 
1942 года облвендиспансер пе-
реведен из стен венбольницы в 
отдельное помещение (бывший 
рентген-кабинет), совместно с 
малярийной станцией. Поме-
щение это мало удовлетворяет, 
как по площади, так и по своему 
расположению. так, например, 
кабинет врача находится в поло-
вине, отделенной от процедур-
ной комнаты перегородкой из 

коллектив амбулатории диспансера (2008 год)

дерматовенерологи (1994 год)

ты по области. Вендиспансер 
не имеет также хоть сколько-
нибудь хозяйственного пер-
сонала. Облздрав мыслит, что 
хозяйство венбольницы должно 
обслуживать и вендиспансер, но 
это фактически невозможно. В 
хозяйстве венбольницы имеют-
ся две лошади, но они не справ-
ляются с нуждами больницы. За 
последнее время облвендиспан-
сер обслуживается дровами, до-
ставляемыми персоналом ис-
ключительно на себе и отапли-
вать приходится не все комнаты. 
только благодаря тому, что в 3-х 
кабинетах устроены в 1942 году 
временные плиты, создана воз-
можность приема, и работы в 
сколько-нибудь сносных услови-
ях. Облвендиспансеру необхо-
димо помочь обзавестись хозяй-
ственным инвентарем, лошадью, 
для этого надо в смете 1943 года 
предусматреть определенные 
суммы. Вендиспансер крайне 
нуждается также в следующем 
медицинском оборудовании:

Медоборудование: Инъекци-
онная игла к шприцам Рекор-
да, необходимо шприцы Люэра 
10,0, шприц Жане, кружка Эс-
марха, спринцовки тарновско-
го, резиновые груши, пинцеты; 
катетеры Нелатона, эластичные 
бужи, максимальный термометр, 
резиновые перчатки, эпиляцион-
ные пинцеты. Инвентарь мягкий: 
Медицинские халаты, простыни. 
Инвентарь твердый: Письмен-
ные столы, шкафы для белья, 
для инструментов, гинекологи-
ческое кресло, диван. Несмотря 
на трудности военного времени, 
диспансер продолжал работу. 
За 1942 год в лаборатории про-
ведено 5860 анализов, все дет-

ские учреждения города в тече-
ние года обследованы дважды, в 
области обследовано 6 детских 
учреждений (320 детей). Ведет-
ся работа по выявлению и лече-
нию грибковых кожных заболе-
ваний и таких вензаболеваний, 
как гонорея и сифилис.

В 1944 году заведующая 
облвендиспансером врач-
венеролог Мазо-Винокурова 
Мария Исааковна уволилась и 
уехала обратно в г. Ленинград, 
а на ее место вновь назначена 
врач Сазыкина тамара Степа-
новна. В архивных документах 
фамилия Сазыкиной встречает-
ся с 1935 года, как врача вен-
диспансера, ответственного 
за профилактическую работу. 
С 1941 года она заведует вен-
больницей, а в 1944 году стано-
вится заведующей областным 
кожно-венерологическим дис-
пансером. До 1967 года она ру-
ководила лечебным учреждени-
ем, а затем продолжила работу 
врачом, отдав этой специфиче-
ской отрасли здравоохранения 
более 30 лет.

Послевоенная 
венерология 
в Горном Алтае

После окончания войны в 
диспансер вернулся и про-
должил работу врач Суворцев 
Анатолий Александрович. В 
июне 1948 г. произошло объ-
единение областного кожно-
венерологического диспансе-
ра с кожно-венерологической 
больницей. Это позволяло объ-
единить усилия в борьбе с бо-
лезнью небольшого штата ме-
дработников, расширять стацио-

нарную помощь этой категории 
больных. 

В 50-е годы в диспансере от-
крывается серологическая ла-
боратория. В 70-е амбулатория 
переводиться в другое помеще-
ние в связи с увеличением в ста-
ционарном отделении круглосу-
точных коек.

К началу 90-х годов в Горном 
Алтае сифилис почти не встре-
чался, заболеваемость гонореей 
также была стабилизирована.

Из государственного учреж-
дения здравоохранения Поста-
новлением Правительства Рес-
публики Алтай от 25.06.2011 г. 
¹168 диспансер переименован 
в Бюджетное учреждение здра-
воохранения Республики Алтай 
«Кожно-венерологический дис-
пансер». 

В настоящее время в диспан-
сере функционирует стационар-
ное отделение на 55 коек, в том 
числе дневной стационар, каби-
нет физиотерапевтических ме-
тодов лечения; консультативно-
диагностическое отделе-
ние, отделение клинико-
диагностической лаборатории; 
организационно-методический 
кабинет; административно-
хозяйственный отдел. В 2012 
году в лаборатории диспансера 
внедрили диагностику инфекций 
методом ПЦр. Врачи дерматоло-
ги ежегодно участвует в россий-
ском проекте День диагностики 
меланомы, с целью привлече-
ния населения к проблеме про-
филактики и раннего выявления 
рака кожи. Секреты красоты и 
молодости стали подвластны 
врачам-косметологам диспансе-
ра, с 2016 года проводятся кос-
метологические процедуры. 

Все врачи-дерматовене-
рологи входят в Общероссий-
ское обúединение организа-
ции дерматовенерологов и 
косметологов. Главный врач 
и заместитель главного врача 
состоят в правлении регио-
нального отделения общества 
дерматовенерологов и кос-
метологов Алтайского края и 
республики Алтай. 

В истории диспансера име-
ются работники, у которых в 
трудовой книжке при выходе 
на пенсию имелась одна за-
пись о приеме на работу. Это 
врачи дерматовенерологи 
Викторов Виктор Петрович, 
Сухачева Наталья Ëазаревна, 
Øипилова Нина Сергеевна и 
медицинская сестра Þдина 
татьяна Николаевна.

диспансеру 95 лет
простыни. только после боль-
шой настойчивости облвенди-
спансер получил еще одну ма-
ленькую комнату, где вел прием 
врач. Кроме того, вендиспансер, 
переведенный из стен венболь-
ницы не получил при этом ни-
какого оборудования. Оборудо-
вание диспансера чрезвычайно 
примитивно. Ни одного прилич-
ного стола, ни одного шкафа. 
Кабинет мужской гонореи не 
имеет соответствующего обо-
рудования для стока воды, не 
имеет стойки для кружки. Ожи-
дальня находится в холодном 
коридоре. Словом, нет самых 
примитивных удобств. Всякое 
желание что-то создать разби-
вается об отсутствие в смете 
диспансера средств на хозяй-
ственные нужды. Диспансер не 
имеет никакого своего хозяй-
ства. Он не имеет лошади, что 
в условиях затруднения с транс-
портом чрезвычайно осложняет, 
а порой и срывает план рабо-

Горно-Алтайский 
областной 

кожно-
венерологический 

диспансер 
возглавляли:

БОНАШЕВСКИЙ 
Иван Станиславович
1925 – 1926 гг. 

ЗАтЯÆНоВ
середина 20-х 

СЕМЕНОВ 
Павел Меркурьевич
1926 – 1932 гг. 

СУВорЦЕВ 
Анатолий Александрович
1933 – 1941 гг.  

МАЗО-ВИНОКУРОВА 
Мария Исааковна
1942 – 1944 гг. 

САЗÛКИНА 
тамара Степановна
1944 – 1967 гг.  

тИтоВ 
Николай Васильевич
1967 – 1973 гг.  

ДОЛГИХ 
Григорий Матвеевич
1973 – 1976 гг.  

ЛЕНКИН 
Геннадий Михайлович
1976 – 1995 гг.  

кУЗНЕЦоВ 
Олег Петрович
1995 – 2011 гг.  

АРБАКОВА 
диилек токтончиновна
с 2011 года  
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Владимир Николаевич бо-
лее тридцати лет своей жизни 
посвятил журналистской ра-
боте. Многие знают его, как 
творческого и неординарного 
человека, высококлассного 
специалиста, любящего своё 
дело. 

Он родился в 1955 году. От-
учившись в Горно-Алтайском 
медицинском училище в 1975 
году, работал помощником са-
нитарного врача Шебалинской 
СЭС. В 1983 году окончил био-
логический факультет Горно-
Алтайского пединститута, а в 
1989 году факультет журна-
листики Новосибирской ВПШ. 
Работал в средствах массовой 
информации Алтайского края 
и Республики Алтай. С 2007 
по 2013 гг. являлся главным 
редактором республиканской 
специализированной медицин-

Поздравляем с юбилеем 
Владимира Николаевича Тримаскина!

16 декабря исполнилось 65 лет 
заслуженному журналисту Республики Алтай, 
члену Союза журналистов России 
Владимиру Николаевичу тримаскину!

ской газеты «Эмчи» («Доктор») 
Министерства здравоохране-
ния Республики Алтай и Ассо-
циации врачей Республики Ал-
тай. В 2011 году получил зва-
ние Заслуженного журналиста 
Республики Алтай.

Долгие годы Владимир Нико-
лаевич уверенно «стоял у руля» 
газеты «Эмчи» («Доктор»). Во 
многом благодаря его трудолю-
бию, компетентности, твердой 
приверженности принципам 
журналисткой этики – газета за-
воевала заслуженный авторитет 
у своих читателей: медицинских 
работников и просто жителей 
региона. В эту газету Владимир 
Николаевич тримаскин вложил 
немало сил и труда. Листая 
страницы номеров, под его ре-
дакторством, невольно понима-
ешь, какой это колоссальный 
труд – компетентно и опера-

тивно доносить информацию до 
читателя. Он всегда помнил и 
профессионально писал о зна-
чимых датах, важных событиях, 
происходящих в медицинской 
отрасли республики.

Коллеги всегда вспомина-
ют о нем с теплотой. У многих 
остались вырезки из газет, в 
которых он описывал их работу, 
брал интервью или поздравлял 
с достижениями. Газета – это 
память на долгие годы, как го-
ворится, что написано пером, 
того не вырубишь топором. 

Желаем Владимиру Нико-
лаевичу крепкого здоровья, 
счастья, душевной стойкости, 
уверенности в своих силах и 
оптимизма. Пусть всегда с 
Вами будут Ваши родные и 
друзья, а в Вашем доме царят 
благополучие, любовь и про-
цветание. С юбилеем!

СПАСÈÁÎ, ДÎКТÎР

Многие больные остались до-
вольны работой врачей, меди-
цинских сестер и санитарок. На-
пример, Керексибесова Майя 
Степановна, ветеран педагоги-
ческого труда из села Беш-Озек, 
письменно направила благодар-
ность работникам госпиталя за 
профессионализм и успешное 
лечение.

«Здравствуйте. Õочу выразить 
огромную благодарность всему 
медицинскому персоналу КВД 
г. Горно-Алтайска за высокий 
профессионализм и успешное 
лечение, теплое человеческое 
отношение к больным. Моему 
лечащему врачу Бадановой А.В., 
медперсоналу: Татьяне Нико-
лаевне, Наталье Михайловне, 
санитаркам Любови и Татьяне. 
Õотелось бы, чтобы их труд не 
остался незамеченным».

Спасибо и Вам, Майя Степа-
новна, за теплый отзыв. Ведь во 
внимании и добрых словах нуж-
даются не только пациенты, но и 
медики.

жительница села онгудай Кадина тана Анатольевна оста-
вила благодарность на сайте Министерства здравоохранения 
сотрудникам Перинатального центра:

«В это нелегкое время пандемии хотелось бы оказать моральную 
поддержку и выразить свою искреннюю благодарность сотрудникам 
отделения патологии беременных БУЗ РА «Перинатальный центр», в 
особенности Антоновой Т.М., за добрые сердца, умелые руки, чуткое 
отношение к пациентам, профессионализм. Желаю крепкого здоро-
вья, счастья и долгих лет жизни!».

Благодарим вас за такие теплые слова, тана Анатольевна! Æелаем 
Вам и Вашей семье крепкого здоровья, счастья, семейного благопо-
лучия и хорошего настроения!

В адрес медицинских работников на официальный аккаунт Мини-
стерства здравоохранения @mzra04 в Инстраграме пришли слова бла-
годарности от подписчиков:

«Õочу выразить благодарность всему персоналу БУЗ РА «Онгудайская РБ», который рабо-
тает в «красной зоне»: врачам, медсестрам, санитаркам, уборщицам, водителям скорых.

Спасибо за наши жизни, если бы не вовремя оказанная помощь и поддержка, неизвестно 
какая бы я сейчас была. От души хочется пожелать вам здоровья, терпения, счастья и по-
быстрее побороть эту заразу COVID-19.

В Онгудайской больнице очень уважительно относятся к больным и своевременно оказы-
вают нужное лечение.

Дай вам Бог сил и никогда не сдаваться. Огромное человеческое спасибо».

С июня по ноябрь БУЗ РА «Кожно-венерологический диспансер» прини-
мал в своем стационаре на долечивание пациентов с COVID-19. На данный 
момент он переведен в резерв, но за полгода работы его сотрудники за-
рекомендовали себя только с хорошей стороны. 

В редакцию газеты «Сельская Новь» пришло письмо со сло-
вами признательности и благодарности сотрудникам терапев-
тического отделения Øебалинской районной больницы:

«В это непростое время, связанное с пандемией коронавируса, 
трудно всем, но особенно тяжело приходится медицинским работ-
никам. Но, несмотря на это, они с честью выполняют свой профес-
сиональный долг, забыв про отдых и свои личные интересы. В этом 
я смог убедиться сам, когда находился на стационарном лечении.

От всего сердца выражаю огромную благодарность всему пер-
соналу терапевтического отделения Шебалинской районной боль-
ницы, которые выдерживают запредельные физические, нервные и 
моральные нагрузки, и рискуя своим здоровьем, спасают других.

От всей души благодарю врача-терапевта Р.Б. Баширову за про-
фессионализм, добросовестное выполнение своих служебных обя-
занностей, доброжелательное отношение к пациентам.

За заботу, внимание, уважение и хорошее отношение к пациен-
там благодарю медицинских сестер: О.В. Кырову, О.В. Баталову, 
Е.М. Чернышову, А.Э. Темдекову, И.А. Савину.

Огромную благодарность выражаю младшему медицинскому 
персоналу, за чистоту и уют, комфортное пребывание во время 
лечения: В.Б. Кыдатовой, В.П. Бахмотовой, А.П. Маллаевой, М.В. 
Шуваловой, Н.А. Пупышевой, С.Г. Пупышевой.

Спасибо, что в это непростое время, вы остаетесь верны своей 
профессии! Мы гордимся вами и говорим «СПАСИБО»! Здоровья 
вам и вашим близким!

С искренней благодарностью У.У. МАНИНоВ

От всей души благодарю медицинских работников Шебалинской 
районной больницы, коллектив скорой медицинской помощи Чер-
гинской участковой больницы за безотказную помощь моему боль-
ному супругу С.Б. Пудкову.

о.Н. ПУдКоВА

От всего сердца благодарю замечательных врачей Шебалинской 
районной больницы: Р.М. Õакимова, Е.П. Старыгина и С.А. Нурга-
лиманова, за усилия, старания, профессионализм, доброту сердца, 
внимательное и чуткое отношение к Думову Виктору Алексеевичу. 
Желаю вам долгих лет успешной врачебной практики, счастливых 
лет благополучной жизни!

ольга БАЛАÕоНЦеВА»


